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Алексей Омельченко — человек на Свердловском 

камвольном комбинате известный. Здесь он прошел путь 
......* до бригадира комсомольско-молодежного 

добился высокого звания «Ударник комму-
ОТ ученика
коллектива, 
нистического труда», стал депутатом Чкаловского рай
онного Совета народных депутатов.

Бригада ткачей Омельченко была инициатором со-
ревнования молодых камвольщиков 
Великого Октября. А недавно КМК
свердловских строителей 
ды — меньшим составом».

в честь 60-летия 
поддержал почйн

«Пятилетнее задание брига- 
Алексей поговорил об этом

сначала с каждым членом бригады. Ткачиха Лариса 
Гудкова решила, что сможет, перейти на многостаночное 
обслуживание, и взялась обслуживать 12 станков, что 
вдвое выше отраслевой нормы. За счет этого и удалось 
высвободить человека. Одна из ткачих перешла на дру
гой комплект. Так что сейчас в бригаде три работницы 
вместо четырех. Они перевыполняют норму выработки. 
Сортность выпускаемой ими продукции на 1,5 процента 
выше планового показателя. С начала года бригада до
полнительно к плану выработала более 30 тысяч метров 
сурового полотна.

В. УРУСОВ.

УДАРНАЯ ВАХТА 
КААИНИНЦЕВ

«60 рабочих смен — 60-летню Ленинского комсомо
ла!» С такой инициативой выступила комсомольская 
группа слесарей-сборщиков одного из механических цехов 
Свердловского машиностроительного завода нм. М. И. Ка-
линина. Во время трудовой 
сентября, решено провести 
ный знаменательной дате.

вахты, которая начнется 18 
еще и субботник, посвящен-

— Молодежь цеха, — 
рассказывает секретарь ком
сомольской организации це
ха Александр Мамаев, — 
единодушно поддержала 
инициативу своих товари
щей и обратилась ко всем
комсомольским 
циям завода, ко 
дым калпнинцам 
вом встать на i

организа- 
всем моло- 

I с призы- 
60-сменную

трудовую вахту, чтобы дос
тойно встретить юбилей 
ВЛКСМ.

Одними из первых от
кликнулись на это обраще
ние комсомольцы сборочного 
цеха^

— Можно с уверенностью 
сказать, — заявил секретарь 
комсомольской организации 
цеха Виталий Радионов, — 
что каждый молодой рабо
чий отметит дни вахты особо 
ответственным отношением 
к делу, высокой производи
тельностью труда, отличной 
дисциплиной, активным уча-

слесарей - сборщиков, ком
сомольцы сборочного цеха 
выдвинули дополнительное 
предложение: во время тру
довой вахты создать лицевой 
счет экономии комсомоль
ской организации, необходи
мый для сборки 60 погруз
чиков с юбилейным знаком 
«Комсомолец - калининец».

По рекомендации завод
ского комитета комсомола 
последняя неделя вахты, с 
23 по 27 октября, будет объ
явлена неделей наивысшей 
производительности труда.

М. ПАРФЕНОВА.
НА СНИМКЕ: инициато

ры юбилейной вахты слеса-

А Ч И

начальника дороги по кадрам 
В. И. Торгашек, первый секре
тарь Железнодорожного райко
ма ВЛКСМ С. Шитиков, делегат 
XVIII съезда ВЛКСМ машинист 
электровоза Е. Стенин и другие.

В заключение с докладом 
выступил заведующий отделом
транспорта и связи 
КПСС А. Ф. Небесное, 
сказал о положении

обкома 
Он рас- 
дел на

ри сборщики Владимир
Комлев, Сергей Уймин, Вла
димир Девятов, Валентин 
Удачин, Владимир Капитонов 
обсуждают свои лицевые сче
та экономии с секретарем 
комсомольской организации 
цеха Александром Мамае
вым (в центре).

Снимок В. ДОНЕЦКОГО.

На днях в управлений Сверд
ловской железной дороги состо
ялось совещание секретарей 
комсомольских организаций 
предприятий Свердловской же
лезной дороги.

Необходимость серьезного
разговора комсомольских вожа
ков о шефстве над работой же
лезнодорожного транспорта 
вызвана недавним постановле
нием ЦК ВЛКСМ «О мерах по 
обеспечению участия комсо
мольских организаций в борь
бе за повышение эффективно-
сти работы 
транспорта». 
ВЛКСМ этой

железнодорожного 
На XVIII съезде 
проблеме было

уделено большое внимание,
и долг комсомольских оргзниза- 
ций Свердловской железной до
роги делом ответить на призыв 
родины.

С докладом на совещании вы
ступил второй секретарь обкома 
ВЛКСМ Г. Яшин. Он проанали
зировал ситуацию, сложившую
ся сейчас в комсомольских ор
ганизациях железной дороги, 
отметил необходимость активи
зировать их работу по всем 
направлениям в связи с прибли
жающимся юбилеем Ленинского 
комсомола, 100-летием Сверд
ловской железной дороги.

Затем выступили заместитель

транспорте, поставил перед 
комсомольцами четкие задачи, 
говорил об участии организаций 
ВЛКСМ в шефской работе по 
улучшению деятельности же
лезнодорожного транспорта.

В работе совещания приняли 
участие заведующий отделом 
рабочей и сельской молодежи 
обкома ВЛКСМ С. Бабкин, от
ветственные работники обкома 
ВЛКСМ.

Участники совещания обсу
дили и приняли комплексный 
план по коммунистическому 
воспитанию молодых железно
дорожников Свердловской же
лезной дороги на 1978 — 1980 
годы.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

БУДЕМ НАДЕЯТЬСЯ
С трамвайной остановки на улице Пе

хотинцев было видно, как во дворе вновь 
построенной школы № 147 трудятся рабо
чие, строители, двигаются машины, пере
мещаются краны...

В корреспонденции под заголовком 
«Время не ждет» в номере «На смену!»

которую

строя». Тогда положение было очень тре-

10 августа был опубликован материал 
недостатках в строительстве этой шко-

возводит строительное уп- 
26 «Свердловскграждан-

вожное: 
срыва,

стройка находилась под угрозой 
а строители штурмом наверсты-

за 
о 
лы,
равление №ж

зериа

за

О «ЛУКОВЫХ КОРОЛЯХ» К 20-летию
ВССО

Жагва-78

на победу

ЖАТВЫ!

прошедшую неделю комбайны 
работали не более 2—3 дней. 
Но и в этих трудных условиях 
ведется уборка урожая.

работать, 
ности.

Для меня

ко лишь приступили.

В сложных погодных усло
виях хлеборобы области выра
стили богатый урожай, по 
оценкам специалистов, он мо
жет превысить 20 центнеров

гектара. Большую
сложность для его уборки соз
дают непрекращающиеся дож
ди. В некоторых районах к 
массовой уборке хлебов толь-

(БЕРН 
ПРИМЕР
С ГЕРОЕВ

вали упущенное время, привлекая к рабо
те по 500 и более человек ежедневно и 
заверяя всех в том, что школу сдадут в эк
сплуатацию к началу занятий.

Казалось просто непостижимым, как 
можно за такой короткий срок выполнить 
огромные объемы работ с освоением капи
таловложений значительно более полу
миллиона рублей. И, откровенно говоря, 
не, верилось, что школа будет сдана.

Прошло три недели. Надо отдать долж
ное генеральному подрядчику и субпод
рядным организациям за то. что они вы
полнили обещания и школу сдали к 1 
сентября.

Хорошо потрудились бригады отделоч
ников внутри школы под руководством 
прораба М. И. Касинкина. Теплые, свет
лые тона стен и потолков внутри здания 
радуют глаз. Есть, правда, и «ляпы» — 
темные пятна кое-где выступают из-под 
краски. Это результат работы в «штурмо
вые» дни, когда красили стены по непро
сохшей штукатурке, когда лили дожди, 
а маляры не имели крыши над головой. 
Теперь это выходит «боком», и, видимо, 
в будущем строителям придется вернуть
ся в школу, чтобы кое-что подправить.

— Неплохо работали бригады строите
лей под руководством прораба М. А. Са
вика, — рассказывает начальник участка 
Ю. П. Куликов. — Они отделывали сто-

левую, подвал, вентиляционные камеры, 
тир. В столовой надо еще устранить ряд 
мелких недоделок. И с первого сентября 
она еще работать не буд'ет. Есть еще круп
ные просчеты проектного характера. На
пример, проектом не предусмотрены под
собные помещения, нет мясного и конди
терского цехов, большого холодильника, 
придется в установленном малом холо
дильнике хранить мясо, масло и рыбу — 
все вместе.

Самые большие работы остаются по бла- 
гоустройстзу территории. Эти работы 
строители ведут под руководством мастера 
Г. И. Лещева. Полным ходом идут посад
ки депевьев, выкладываются основания для 
клумб, делаются теплицы, газоны, будут 
высаживаться цветы. Но на все это нуж
но время.

На территории школы строятся авто
дром. гараж, склад, класс-беседка для за
нятий по автоделу, оборудуются полосы 
для обучения правилам уличного движе
ния. И хотя начало занятий не зависит от 
готовности этих объектов и от полного 
благоустройства территории, тем не менее, 
завершение их строительства надо форси
ровать, чтобы школьники и строители не 
мешали друг другу.

Большую помощь в строительстве и 
оборудовании школы оказали шефы, за
вод кислородного машиностроенйя (дирек
тор В. Д. Зубчик). Они полностью обору
довали фойе — школьную «визитную кар
точку». Оборудовали отлично, со вкусом. 
Шефы, объединение «Союзстоойконструк- 
ция» (генеральный директор П. М. Шама
нов), полностью обеспечили школу всеми 
видами мебели и отделочным материалом.

В новой школе звенят детские голоса. 
Будем надеяться, что их радость ничем не 
омрачится. Такой надежды было бы 
больше, если бы не штурмовщина пред
пусковых дней...

В. ПРОСКУРИН, 
нешт. корр.

В совхозе «Скатинский» Ка- 
мышловского района Алексей 
СТАСЕЕВ за 9 дней скосил в 
валки зерновые на площади 
347 гектаров, перевыполняя 
норму почти в два с полови
ной раза. Виктор КАРПОВ, мо
лодой механизатор госплемза- 
вода «Пионер» Талицкого рай
она, с начала уборки намоло
тил 4 тысячи центнеров зерна.

И О КАЧЕСТВЕ СТУДЕНТ 
И УРОЖАЙ

Комсомольск© молодежное
звено этого хозяйства, в соста
ве которого 5 комбайнов 
СКД-5, под руководством 
Дмитрия ЗАМОРОВА намоло
тило 22764 центнера зерна.

I Продолжается заготовка 
кормов для общественного 
животноводства, ведется убор
ка силосных культур. Здесь 
отличился Петр КОСТАРЕВ из 
совхоза «Никольский» Сысерт- 

J ского района, который, выпол- 
■ няя сменные нормы выра- 
I ботки на 220 процентов, за 8 
■ дней заготовил 985 тонн силос- 
|ной массы. Неоднократный по

бедитель соцсоревнования 
комбайнеров силосоубороч
ных комбайнов Иван ИВАНОВ 

|из совхоза имени 50 лет СССР 
Красноуфимского района за
кончил заготовку силоса, на
косив за 10 дней 2556 тонн зе
леной массы, и сейчас присту
пил к вспашке зяби. За 2 дня

|он на тракторе ДТ-75 вспахал 

зябь на площади 24 гектара. 
На вспашке зяби больших ус
пехов добился Савелий ХОРЬ-

Говорят, начинать всегда сложнее. 
Трудностей больше.

115 студентов инженерно - экономиче
ского, химике - технологического и лесо
химического факультетов УЛТИ с сере
дины августа открыли свой лицевой счет 
на урожае-78 в совхозе «Заря» Ачитско- 
го района. Луковые плантации в этом хо

качестве забывать нельзя. Тут, пожа
луй, упреков в адрес студентов достаточно. 
На «убранном» поле без особого труда 
можно отыскать целые россыпи белеющих
луковиц. Есть, правда, и 
но большинство — добрый, 
годный лук.

«нестандарт», 
вполне при-

ков совхоза «Яровской»
Тугулымского района, кото
рый, вдвое перевыполняя нор
му, на тракторе ДТ-54 поднял 
зябь на площади 154 гектара.

Юноши и девушки!
Молодые труженики села!
В ответ на обращение Сверд

ловского обкома КПСС и обл
исполкома ко всем коммуни-
стам, комсомольцам, ко 
хлеборобам области 
должны быть в первых

всем 
вы 

ря-
дах бойцов на хлебной ниве, 
показывать образцы труда, 
примеры самоотверженности в 
борьбе за спасение урожая! 
Ваши молодые крепкие руки, 
знания и энергия должны обе
спечить четкий ритм убороч
ного конвейера, использова
ние каждого погожего часа.

НИ МИНУТЫ ПРОСТОЯ, ни 
ГРАММА ПОТЕРЬ!

дача помощников. Но спешка спешкой, а о
Не дать ему пропасть

зяйстве один из самых основных уча-
Потери возможны при такой ненаст

СТУДЕНЧЕСКАЯ СТРОЙКА
городцеву. Они всегда ря
дом. — и в трудные, и в ра
достные минуты, покажут, как

прибавят уверен-

ЗАБОТЫ СТРАНЫ-НАШИ ЗАБОТЫ
Ольга РОМАНОВА, врач подросткового отряда

«Искатель», член бюро обкома ВЛКСМ, 
XVII! съезда ВЛКСМ:

делегат
димы тебе как человеку, 
будущему специалисту.

как

на XVIII съезде
комсомола очень трогательны
ми были минуты, когда от
правился из Кремля на удар
ные стройки Всесоюзный стро
ительный отряд. Особенно яс-

стков работы. Только на центральном от
делении лук посажен на 175 гектарах. 
Посланцы лесотехнического института с 
работой почти справились Рядом со свер- 
■дловчанами трудились здесь учащиеся 
из Нижнего Тагила, шефы совхоза — пер
воуральцы, жители Ачита и Уфимского.

— Связи нашего института с хозяйства-

ной, как в этом году, погоде. На поле на-
верняка придется приходить снова, 
гласился командир отряда.

А 
дить 
здать

чего, казалось бы. проще

со-

нала-
контроль за качеством уборки. Со- 

« Комсомольский прожектор» или
комиссию по качеству. Прошла бы эта ко-

ми 
кие, 
да

Ачнтского района — давние, креп- 
— говорит командир сводного отря-

УЛТИ Валерий
нормы выполняем на

Работают ребята 
Норму утвердили в

Гурьев. Дневные
250 процентов, 
действительно споро.
центнерах по три

на каждого студента. Прошло два дня.
Передовики 
центнеров.

— Есть, 
ся Юрий

выдают «на-гора» по пять

есть у нас такие, — улыбает- 
Степанович Никитин, старший

преподаватель кафедры физики и химии
УЛ TH. 
ИЭФ.

Пятикурсники 53-й группы
Все идут в числе лидеров. От-

стающих здесь нет.
Правильнее сказать: вообще нет. Сре

ди бригад идет негласное соревнование 
за право называться «луковыми короля
ми». Только редко кому удается усидеть 
на «троне» более двух дней «Власть» ме
няется: только вышли вперед девчата из 
бригады Фаины Валиговой, на следующее 
утро в победителях уже коллектив Та
тьяны Пашниной. 

Действительно, напряжение сейчас
огромное. Урожай «заринцы» вырастили 
богатый Отдельные участки дают до по
лутораста и более центнеров лука с гек
тара. Около 40 тонн ценнейших овощей 
отправляют студенты ежедневно трудя
щимся Нижнего Тагила, Первоуральска, 
Свердловска.

В «Зарю» к студентам УЛТИ прибыло
первого сентября подкрепление 150
человек. И вовремя. Лук ждут горожане.

вот главная за-

миссия 
может, 
страды

Есть
жая. 
где

по делянкам, проверила и, быть 
не пришлось бы после завершения 
возвращаться «на круги своя».

и другая тревога за судьбу уро- 
Из конца в конец широкого поля,

трудятся студенты, высятся кучей
нагруженные мешки. Стоят они не только
днем. Ночью тоже. Машин 
го две, да и те не всякий 
поле. Почему?

— А все очень просто.

на .вывозке все- 
раз бывают на

Нет машин. Не
хватает. Что есть — раскрепили по отде
лениям, — сказал главный агроном хо
зяйства С. С. Передернин. — Вагонов
не 
ет,

хватает, техники в достатке не быва-
нет

разным
мешкотары. Обращались мы по 

инстанциям. А нам этак с опас-
кой: откуда у вас такой урожай?

Земля щедро одарила в этом году зем
ледельцев. Под сверхплановый карто
фель, например, совхозу «Заря» потребу
ется около 60 тысяч мешков, под лук 
того больше
райзаготконтора 
шах почему-то 
ждет очередной 
хозяйств района.

и
сто тысяч. Ачитская же 

о сверхплановых ово- 
«забывает» и терпеливо 

беседы с представителями 
Привыкли.

А вот студенты привыкнуть не могут. 
Они приехали работать. В Ачит, напри
мер, прибыло еще 500 студентов УЛТИ, 
более двухсот в совхоз «Уфимский». Не
тронутыми остаются еще 770 гектаров 
картофельного поля. И сейчас, как никог
да, остро стоит вопрос обеспечения тран
спортом, мешкотарой отрядов, потому что 
от этого зависит, не пропадет ли даром 
труд студентов, а вместе с тем и часть 
урожая.

c. ПАРФЕНОВ.

— Первым моим впечатле
нием от стройотряда было 
большое удовлетворение, ра
дость от вдохновенной рабо
ты и отдыха. Наша «Арника» 
штукатурила Дом быта, была 
дружной и веселой. Первое 
впечатление, оно настолько 
отложилось в памяти, что с 
тех пор меня каждое лето тя
нет в стройотряд.

В ССО прошло и первое мое 
боевое крещение как будуще
го врача-педиатра. Невозмож
но забыть глаза детей, радость 
выздоравливающих, чувство 
сопричастности, полезности

и самому отряду, 
линейного отряда,

Ты — врач
и с

спрашивается не только 
ровье членов ЛССО, но

тебя 
здр- 

и как
поставлена внутриотрядная ра
бота, создание коллектива.

Сравнивая свой небольшой 
опыт с навыками друзей, кото
рые не участвовали в третьем 
семестре, вижу, что те радос
ти и огорчения, которые вы
падают на долю стройотрядов
цев, нельзя заменить ничем. 
Вырабатывается сознательный 
подход к тому, что тебе надо 
выработать какие-то качества, 
которых у тебя нет, но необхо-

Все это для меня сконцент
рировалось в этом году: 
30 подростков в «Искателе» — 
это немало. Приходится не 
только рассказывать, чем до
рога целина для студентов, но 
и показывать все это в живом 
деле от маленького до боль
шого, от ТБ до внутриотряд- 
ной дисциплины. И прежде 
всего — требовать от себя.

но сознаешь в 
комсомольскую 
времени: сплав 
мантики.

Четыре года, 
шли к съезду,

эти минуты 
черту нашего 
труда и ро-

которые мы 
памятны каж-

Я всегда 
вспоминаю 
помогли

с благодарностью
людей, которые 

мне приобщиться

дому комсомольцу глубокой 
причастностью к делам страны. 
И этим ценны студенческие 
отряды — именно в них осоз
наешь простую и великую ис
тину: заботы страны—это твои 
личные заботы. Мне кажется, 
это лучший итог, который вы
кован двадцатилетней историей 
ВССО.

Записал Ю. ОЛО.
ЧИТАЙТЕ 
ВТОРУЮ 
СТРАНИЦУ

к духу стройотрядов: комис
сара «Арники», работников 
нашего зонального штаба, ко
миссара «Искателя» Веру Нов-

от полюса

1

ПАРТНЕРУ ПО СЭВ
БЕРЛИН. 

250-тысячный
Юбилейный 

чехословацкий
автомобиль марки «Шкода»
передан представителям

дан республики пришли в 
школу впервые. В Будапеш
те, Сольноке, Эстергоме и 
многих других городах уча
щихся приняли новые про
сторные школы, оснащенные 
всем необходимым для сов
ременного обучения. Новый 
учебный год явится важным 
этапом в перестройке венгер
ской школы, преподавание 
целого ряда предметов будет 
вестись по новым учебным 
программам.

БОРЬБА скандал, связанный
рупцией

с кор
в государственном

ГДР. Эти популярные лег
ковые автомобили впервые 
появились на дорогах почти 
три десятилетия назад. В по
следнее время в городах рес
публики все чаще можно ви
деть также трамваи, выпус
каемые чехословацким пред
приятием «Татра». В нынеш
нем году Чехословакия пере
даст своему партнеру по СЭВ 
2-тысячный трамвай.

ВАЖНЫЙ ЭТАП
БУДАПЕШТ. Начался

учебный год в школах Венг
рии. За парты в этом году 
сели почти 1.4 млн. ребят, 
около 150 тыс. юных граж-

ЕЩЕ ДВЕ
ВЕНА. В 

договором о

СТРАНЫ
соответствии с
нераспростране-

нии ядерного оружия в Меж
дународном агентстве по 
атомной энергии (МАГАТЭ) 
подписаны контрольные со
глашения еще с двумя стра-
нами Лихтенштейном и
Швейцарией.

Согласно этим соглашени
ям, МАГАТЭ имеет право 
осуществлять контроль над 
ядерной деятельностью обе
их стран и следить за тем. 
чтобы ядерные материалы 
использовались исключи
тельно в мирных целях.

ЗА ДЕКОЛОНИЗАЦИЮ
АНТАНАНАРИВУ. Фронт 

борьбы за самоопределе
ние Реюньона создан в 
этом «заморском департамен
те» Франции. Как сообщает 
газета «Темуаньяж». в сос
тав новой организации во
шли Реюньонская коммуни
стическая партия, Всеобщая 
конфедерация труда. Фронт 
автономистской молодежи. 
Союз женщин Реюньона и 
ряд других прогрессивных

управлении по обслужива
нию правительственных уч
реждений.

Следственные органы
вскрыли в этом учреждении, 
которое занимается строи
тельством, ремонтом и мате
риально-техническим снаб
жением правительственных 
зданий, многочисленные слу
чаи взяточничества, мошен
ничества и откровенного во
ровства. В ходе проводимого 
министерством юстиции офи-
циального расследования

организаций острова.
В опубликованном мани-

фесте Фронта говорится, что 
он ставит своей задачей ко
ординацию усилий входящих 
в его состав организаций в 
борьбе за деколонизацию и 
подлинное самоопределение 
Реюньона.

этих незаконных действий 
выяснилось, что на протяже
нии последних лет высокопо
ставленные мошенники еже
годно воровали со складов 
управления товаров на об
щую сумму в 1.3 млн. дол
ларов.

(ТАСС, 7 сентября).

СКАНДАЛ
ПРОДОЛЖАЕТСЯ лО подноса

kJ - А -.4 -ВАШИНГТОН, в амери
канской столице обостряется
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СТУДЕНЧЕСКАЯ СТРОЙКА ф
Только в труде вместе с рабочими и 

крестьянами можно стать настоящими 

коммунистами.

В. И. ЛЕНИН.

Этот разговор произошел в небольшом таежном посел
ке, в столовой-времянке, сколоченной руками студентов- 
строителей. Скамейка, сработанная из грубого теса, и 
чашка чая на неструганом дощатом столе — вот и все 
удобства, которые мы могли предложить нашим почет
ным гостям — комсомольцам сороковых годов, фронто
вым медсестрам Александре Ивановне Сафроновой и 
Нине Ивановне Быгаевой. Впрочем, самодельный ин
терьер их не оскорбил. Начинать на голом месте, с то
пора — дело привычное не для одного поколения со
ветских людей. Дважды, после гражданской и Отечест
венной войн, нам приходилось почти заново отстраивать 
страну, да и в мирные дни мы строили столько, сколько 
не строило ни одио государство планеты. Целинные по
селки Казахстана, новые промышленные центры Запо
лярья, города энергетиков на Ангаре и Енисее, города 
нефтяников, химиков, машиностроителей в Поволжье...

Юность нашей страны знает, что значит «с нуля, свои
ми руками». Ей знакомы соленый вкус пота, то дожди, 
то морозы, то палящее солнце в лицо... И никогда мы 
не говорим об этом, ожидая сочувствия, с обидой на 
судьбу. Мы говорим об этом с гордостью, с надеждой, 
что нашей судьбе потомки будут завидовать.

Топор и времянка. Есть у этих непременных атрибу
тов нашей созидающей юности свое достоинство, кото
рое нельзя разменять на рубли, — это достоинство чело
века, своими руками создающего богатства. Достоинст
во зодчего нашего уже во многом благополучного време
ни. Топор и времянка — далеко не от бедности. Наш на
род мастеровой по складу характера. Строить, созидать, 
преображать землю — наша привилегия, наше счастье.

Об этом и шла речь в далеком таежном поселке Оус, 
где работал студенческий строительный отряд «Эри
дан» УЛТИ.

ИЗ ЦЕЛИННОГО ДНЕВНИКА 
«ЭРИДАНА»:

— Мы с самого начала pa- 
ши ли: первые лопаты бетона 
в фундамент новостройки по
ложат ветераны комсомола. 
Пригласим на открытие пред
ставителей' всех шести комсо
мольских десятилетий. Конеч
но. не ради помощи. Сил у нас 
достаточно. Участие ветеранов 
в строительстве — чисто сим
волическое. Так и замес сде
лали: на несколько л^пат... А 
что получилось? Обиделись 
наши ветераны. Потребовали 
замес настоящий. Вместо ри
туала чуть ли не субботник 
получился...

А. И. Сафронова: — Мне 
ребята говорят: «Хватит, Алек
сандра Ивановна, вы уже ста
ренькая, устанете». Конечно 
же, я обиделась. Не старень
кая, говорю, а пожилая, и сно
ровка работать у меня еще не 
пропала.

Мне пятьдесят девять, четы
ре года назад могла выйти на 
пенсию. Не пошла. Больше 
всего боялась, что меня «спи
шут». Скажут: «Спасибо, Алек
сандра Ивановна, за труд». 
Знаете, а ведь это нелегко — 
первый раз пойти не в рабо
чую кассу, а на почту, прине
сти неА ® пенсию> *
выросла в крестьянской семье. 
С детства в поле. На покосе, 
молотьбе. Юность — фронто
вая. Хлеб насущный доставал
ся с потом. Я не знала легко
го труда и легкого хлеба. Я 
знала, что наш пролетарский 
хлеб добывается «всем ми
ром». Так говорили у нас в 
деревне и так работали. «Всем 
миром» — было первой побе
дой коммунистического труда, 
нашегр советского образа жиз
ни. Помните у Маяковского: 
«...где каплей льешься с масса
ми»? Это о нашем времени, о 
нашей юности.

Мы тогда еще учились жить 
«миром». Дед мой, помнится, 
так и не принял пионерии. 
Галстук с меня сорвал, изру
бил на плаке. «Нечего, внучка, 

-------- А ПОМНИШЬ?---------
Поселок Оус — север

ный с восточной экзо
тикой. От Севера здесь 
лее, болота вокруг-, ко
мары и множество со
бак на улице. От Восто
ка — караван-сарай 
Шефер-бека. Здесь пова
рами Шефер-бек и Ва- 
ля-ханум: Наиболее за
конченный продукт син
теза Восток—Север — 
это верблюд возле ка
раван-сарая. У нею 
гвоздяные зубы, кожа
ная подушка меж гор
бов, мочалочный хвост 
и презрительное выра
жение Морды. Сделан 
из депева «всепогодны
ми» бойцами братьями 
Хайдаровыми. Служит 
для различных целей: 
а) на голове верблюда 
спасается от собак лич
ный визирь Шефер-бека 
котенок Эридан, 6) по
вара ругают деревян
ное животное за то, что 
не разбудил вовремя, 
в ) на нем возят носилки 
с кашей в момент по
священия новичков, г) 
служит ппедметом за
висти соседнего отряда 
«Пламя», д) разное...

Ребята из «Пламени» 
хотели ночью (тайно!) 
перекрасить этого вер
блюда в зебру как раз 
перед посвящением но
вичков. Не удалось. 
Всю ночь «Эридан» го
товился к своему празд
нику. «старички» бега
ли по двору, и затея 
сорвалась.

— Эх, — загрустили 
эридановиы. узнав о 
столь досадном проис
шествии. — Знаки бы 
об этом — посидели бы 
в помещении... Мы бы, 
конечно, и сами его вы
красили, да краска на 
объекты нужна...

------ к помнишь?- - - - -
Идет собрание...
— А кто у нае в от

ряде самый молодой?
Взгляды устремились 

в сторону Игоря Коще
ева. Он в отряде подро
сток, на целине первый 
год.

— Сначала, сам по
нимал, трудно было в 
отряде, — рассказывает 
бригадир Толя Ряб- 
кин, — не чувствовал 
парень души в работе, 
не осознавал всю ответ
ственность за общее де
ло. Вот и приходилось 
указывать: тут гвозди 
вбей, туда раму отне
си... А сейчас на объек
те вам работу ищет, с 
живинкой стал к делу 
подходить.

Игорь, сильно вол
нуясь, слушал о себе 
эти слова. Ведь это го
ворили те, на кого он 
равнялся.

После собрания ребя
та в своих чистеньких, 
отглаженных целинках 
фотографировались на 
память. Через несколь
ко минут им снова на 
объекты.

Первым, кто сменил 
свою парадную курточ
ку на рабочую спецов
ку, был Игорь.

обезьянничать. Своим умом 
жить учись — больше приго
дится!». Но нас, молодых, 
вернуть к старому было уже 
нельзя. Мы почувствовали: 
жить локоть о локоть инте
ресней, работать — веселей. 
Мы упрямо осваивали слож
ную науку коллективных отно
шений, умения жить волей 
всей страны. Как будто знали, 
что впереди — война, что 
больше пригодится именно 
это...

И вот сейчас, дожив до пен
сионных лет, просто не мо
жешь взять в толк, с чего это 
люди решили сказать тебе 
«спасибо», по какой такой 
причине ты оказалась им не 
нужна. Старость? Пора отдох
нуть? Я вот часто спрашиваю 
себя; неужели отоаботалась, 
неужели устала? И чувствую: 
устала действительно. И руки 
уже не такие сильные, и ноги 
немолодые. Но смириться с 
этим не могу. Не могу без 
дела, без людей, когда дел у 
Людей по-прежнему много...

Вы, наверное, помните, как 
я в первый же день появилась 
у вас в отряде. Не ожидали? Я 
бы, конечно, могла подождать 
вашего отрядного врача, пока 
он сам ко мне соберется. Но, 
признаюсь, не усидела. И дело 
тут не в обязанностях. Потяну
ло к молодости, к энергичным, 
деловым людям. Узнать, с ка
кими планами приехали. Вот 
уже более десятка лет я пер
вая в поселке встречаю сту
дентов и последняя — прово
жаю. Что-то далекое, но па
мятное и очень близкое род
нит меня с вами, ребята. Мо
жет, ваши выцветшие зеленые 
куртки, которые так похожи 
на гимнастерки бойцов... 
Сколько мои сверстницы пе
рестирали этих гимнастерок в 
госпиталях...

Александр Карлин, коман
дир отряда: — Наверное, 
Александра Ивановна, вы не 
случайно вспомнили сейчас о 
своей юности. С вами, комсо
мольцами сороковых, нас 
действительно многое роднит. 
Да так и должно быть. Мы 
свою родословную отдельно 
от вашей не пишем. Зеленая 
форма, «отряд», «боец» — 
все это мы позаимствовали у 
вашей фронтовой юности. 
«Позаимствовали» — это даже 
не совсем точно. Мы не взай
мы взяли, не на короткий 
срок, не ради внешней красо
ты. Подвиг вашей молодости 
стал для нас эталоном челове-

ДИААОГ ПОКОЛЕНИЙ —------------------------------- -------------

МЫ—МОЛОДЫЕ ЗОДЧИЕ ЗЕМЛИ
ческой красоты, ваши мечты, 
стремления — нравственными 
принципами, нормой жизни.

Вы в свое время учились 
жить и работать «всем миром». 
Сейчас в комсомоле это ста
ло основным требованием: 
гражданскую закалку каждый 
должен получить в трудовом 
коллективе, проверить себя в 
серьезном государственном 
деле...

Что-то у меня уж больно ка
зенно получается. Может, 
потому, что я боец старый и о 
прописных истинах иначе гово
рить на могу. Я думаю, надо 
новичкам слово дать. Первые 
впечатления — самые яркие. 
Ну вот хоть у Игоря Кощеева 
спросим, с какими надеждами 
он ехал в отряд, чего ждал от 
встречи с новым коллективом?

Игорь Кощеев, боец отряда: 
— Тут меня принято считать 
своим, но надо оговориться: 
«своим» я стал не сразу. По-

Снимки В. САНАТИПА.

На снимках: боец отряда Николай Телятников; 
комиссар отряда Михаил Глушков и командир «Эрида
на» Александр Карлин; «Ждем новоселов!»; утро, разнарядка — 
бригадиры отряда Виктор Котов и Анатолий Рявкни; растут 
дома.

------ А ПОМНИШЬ? ------
— Бурсацкие это 

штучки—праздник по- 
священия, — сказал 
один преподаватель. — 
Но весело.

«Старички» к празд
нику готовились ночью. 
Была составлена про
грамма, в коей присут
ствовали «Богиня цели
ны», «Палатка ужа
сов», «Хожение за три 
моря». Новички едва не 
довели до инфаркта 
предводителей ветера
нов сообщением о том, 
что весь разговор о под
готовке праздника был 
записан на магнито
фон... Командир желез
ной рукой устранял па
нику.

Смотреть посвящение 
сбежалась чуть ли не 
половина населения 
Оуеа. Было шумно, ве
село и... не обидно для 
новичков. (А ведь ви
дели мы отряды, где 
новички проходили об
ряд посвящения со 
злыми слезами на гла
зах.)

Заключительное сло
во от новичков имел 
сказать Коля Телятни
ков:

— А мы обещаем 
устроить проводы «ста
ричкам» достойные! — 
под одобрительное мол
чание только что пос
вященных заявил он. 
«Старички» испуганно 
зашептались. 

ехать в отряд мне посовето
вали в милиции. Почему в ми
лиции, объяснять, наверное, не 
надо... Ну, я с дружками, ко
нечно, посоветовался. Всякое 
говорили: «Поезжай, Игореха, 
мешок денег привезешь, погу
ляем». Или: «Брось ты. Жить 
из-под палки, чего хорошего».

Все же я собрался. Надежд у 
меня, конечно, не было'ника
ких. О том, что приобрету в

------ А ПОМНИШЬ?------
Всегда приветливые, 

улыбающиеся глаза. 
Слов при знакомстве 
много говорить не лю
бит, просто: врач. Доб
родушен и весел, как 
после удачной опера
ции. Коля — будущий 
хирург.

— Николай, ну ты 
скоро? — окликают его 
ребята.

Взвалив на плечо 
ящик с олифой, как 
игрушку, брякая тяже
лыми кирзовыми сапо
гами по деревянному 
тротуару, направился 
на объект. Домик ребя
та уже построили, надо 
красить. Работы хва
тит! А лечить некого...

отряде, не думал. Но теперь 
точно могу сказать о том, что 
мог бы потерять, не будь у 
меня в жизни встречи с «Эри
даном».

Во-первых, никогда бы не 
узнал, что такое настоящая 
дружба. У нас в компании все 
было просто: кто сильней, кого 
боюсь — к тому и в друзья 
набиваюсь. Здесь, чтобы стать 
«своим», унижаться не надо. 
Надо просто стать равным. 
Конечно, это не просто. Я 
когда узнал, что заработок де
лится в отряде по коэффици
енту трудового участия, поду
мал: все ясно, студенты тем 
же лыком шиты: кто ловчее— 
тот с карманом. Потом только 
понял, что коэффициент — это 
оценка твоих способностей, 
твоих деловых качеств, а кар
маны здесь ни при чем—на 
форменках наших их поровну, 
и все они одной величины. 
Я понял, что стать другом 
здесь куда труднее. Надо тя
нуться до людей, расти, стать 
похожим. Ну, хотя бы забивать 
за смену столько же гвоздей, 
сколько забивают лучшие 
плотники. Надо сделать так, 
чтобы люди во всем могли 
положиться на тебя...

ИЗ ЗАПИСНОЙ КНИЖКИ АНА. 
ТОЛИЯ РЯВКННА, БРИГАДИРА 
ОТРЯДА:

10.07.78 г. ...И с чего их стали 
величать «трудными»? Да не 
«трудный» он, он просто пацан. 
Взрослые с ним справиться не 
могут, потому что он сам не мо
жет править собой. Никакой 
самостоятельности: Игорь, по
дай молоток — подает, забей 
вот тут гвоздь — забьет, а в 
другом месте забивать не ста
нет. Странно. У семи нянек под 
присмотром и ничему не нау
чился...

18.08.78 г. А Игорек наш де

лает успехи. Понял, чтобы вкус
нейшая каша Юры Шефера в 
горле не застревала, надо са
диться за стол без стыда, с до
стоинством. Но прежде нужно 
научиться с достоинством ма
стера работать. Игорь ел се
годня с редким аппетитом. Мы 
повысили ему КТУ...

...Потом мне повысили коэф
фициент трудового участия, и 

я понял, что ребята на меня 
полагаются. Я понял, что те
перь уже не смогу ни в чем 
схалтурить перед ними. В про
тивном случае я потеряю их 
дружбу, их доверие. А для 
меня это было бы слишком 
большой потерей.

Сколько раз встречал рань
ше парней из стройотрядов, и 
всегда смотрел им вслед без 
интереса. На куртку слишком 
размалеванную иногда огля
нешься — и все. Подумаешь, 
франт, мы тоже можем. А мо
жем ли? Вот Эдик Черняк — 
и кладку вести, и дома ка
тать, и крышу крыть, и фото
графировать, и веселить весь 
отряд — все может. Из нашей 
подворотни надо десяток, что
бы сравниться с его жизнеспо
собностью...

Вот что я потерял бы еще, 
не поехав в отряд: я не узнал 
бы, что есть сильные люди и 
сильные личности. Многим мо

им сверстникам кажется: силь
ный — значит даст любому в 
морду, купит, сколько бы они 
ни стоили, джинсы, достанет 
из-под земли любые вещи. На
верное, мы не отличаем само
довольство от самостоятельно
сти, жестокость и хитрость от 
обаяния... В отряде у нас по
ловина парней женаты, и в 
этом, мне кажется, что-то есть. 
Таких парней, как наши, дев
чонки просто не могли не за
метить, не оценить. Это же 
мужчины, хозяева!..

ИЗ РАЗМЫШЛЕНИЙ КУЗЬМЫ 
ФОКЕЕВИЧА ОШУРКОВА, ЗАМЕ-

------  А ПОМНИШЬ?-----
Кто-то сказал, что 

лица людей запомина
ются лучше всего в мо
мент счастья и в мо
мент горя. Я не видел 
Олю Шихалеву в мо
мент горя, пусть у нее 
вообще не будет этого 
момента. А запомни
лось мне ее лицо дваж
ды. Когда она закончи
ла отделку комнаты в 
домике, одном из пос
ледних объектов отря
да, то улыбалась — 
светло и весело. И 
еще — когда она стоя
ла за столом на собра
нии, возбужденная, рас
красневшаяся, и читала 
свои стихи.

...Но дороже всех 
мест мне этих, 

Городов, где когда-то 
была, 

горько - сладкая, 
потно - соленая 
Трудовая моя целина.

СТИТЕЛЯ ДИРЕКТОРА ОУССКО- 
ГО ЛЕСПРОМХОЗА:

— Я часто думаю, почему 
для своих людей из нашего 
строительного управления я 
стараюсь не всегда с охотой, 
а для студентов — готов рас
шибиться? Что подкупает ме
ня в этих парнях?..

Наверное, их чистая со
весть, их гражданская созна
тельность. Ведь жизнь-то сей

час канал — все есть, редкая 
семья не обеспечена. Но что- 
то им не живется спокойно. 
Оставляют уютный городской 
быт — и к нам в тайгу, к 
мошкаре...

Н. И. Быгаева: — Хозяева — 
это хорошо сказано, правиль
но. Ведь если разобраться, 
ребята, то хозяева в поселке 
давно не мы, а вы. Вот сейчас 
сидела, вспоминала самые па
мятные события в пятнадцати
летней истории Оуса. Все они, 
оказывается, связаны со строй
отрядами. Ну что еще у нас в 
тайге, на отшибе, может быть 
заметного? Естественно, строй
ка. Сколько у нас студенческих 
улиц? Давайте перечислять: 
Молодежная, Зеленая, Боль
ничная, Титова, Первом.айская, 
Ленина, Советская — почитай, 
весь поселок. Добавим к этому 
школу, клуб, магазины, про
мышленные здания леспром
хоза, железнодорожные пути...

Вы тут говорили, что свою 

------А ПОМНИШЬ?-------
Монологи Черняка 

ребята слушают с удо
вольствием. Эдик — по
стоянный конферансье 
на концертах, один из 
главных «хохмачей» 
«Эридана». Наверное, у 
профессионального пи
сателя - юмориста че
рез два часа общения с 
ним должна лопнуть по 
швам записная книж
ка.

— Чтоб я еще раз е 
вами поехал! — взвин
чивается Эдик, в раз
махе работы налетев на 
какую-то организацион
ную неувязку. — Все, 
все. все — последний 
год я на целине. Что я 
забыл в этом средне
азиатском Оусе?—кри
чит он, смахивая на
хальных комаров и вы
тирая дождевые кап
ли. — Кругом пустыня, 
сушь, саксаул... верб
люды!!! Нет, нет, и не 
просите! Не поеду и 
все! Ведь сказал — пос
ледний год!

Саша Карлин спро
сил на собрании:

— Кто нынче при
ехал на целину в пос
ледний раз?

«Старички» шумно 
встают из-за стола.

— Эдик, а ты чего 
сидишь?

Черняк не встает, а 
испуганно прихсимает- 
ся грудью к столу. От
ряд взрывается хохо
том.

юность пишете с нашей. Спа
сибо вам, мы в этом не сомне
вались. И все же ваша юность 
нашей не чета. Сколько, ска
жем, вашему командиру лет? 
Двадцать девять... Я в его воз
расте простой медсестрой бы
ла. А он уже кончает институт, 
специалистом высшего звена 
станет, да вдобавок к этому 
пять поездок на стройки — 
огромный опыт хозяйственных 
отношений. Л\ожно только по
завидовать такой юности. Если 
честно, мы не умели жить так 
целенаправленно, так полно
кровно. Мы не были настолько 
самостоятельны. Может, пото
му, что не были свободны от 
меркантильных забот — о кус
ке хлеба, об обуви, об одежде, 
о тепле. Все это у вас есть. Вы 
счастливые. Я говорю не о 
всех молодых людях. Я говорю 
о вас, стройотрядовцах. Вы по- 
настоящему счастливые, пото
му что достаток не вскружил 
вам голову, не связал руки. 
Это прекрасно, что материаль
ные блага вы создаете сами, 
что вступаете в жизнь с глаза
ми, жадными до работы, а не 
до вещей. Мы, старшее поко
ление, искренне радуемся 
этому.

...И, пожалуйста, не удивляй
тесь нашей обиде на тот пер
вый маленький замес бетона. 
Нам тоже хочется во многом 
дотянуться до вас, погостить, 
если так можно выразиться, в 
вашей юности, пожить ее за
ботами.

ИЗ НАШИХ НАБЛЮДЕНИИ:
Мы приехали в Оус. когда 

«Эридан» уже заканчивал ра
боты по договору. На улице 
Советской красовались четы
ре новеньких, обшитых све

жим, пахучим тесом, домика. 
Побелкой были заняты две по
жилые женщины. По..« 1Ьъу 
это обескуражило: неужели в 
отряде, где каждый рпэдеет 
пятью —шестью смежными спе
циальностями, никто не умоет 
белить? Оказалось, женщины 
не наняты на работу, хозяйки

будущих квартир, забросив 
домашние дела, трудились ло
коть о локоть со студентами. 
Мы попытались вмешаться: 
«Так ведь ребята сами успе
ют...» В ответ услышали: «Зна
ем. Мы и не подгоняем их. С 
ребятами за компанию пора
ботать — одно удовольствие. 
Были бы халтурщики — мы 
ни за что бы за кисти нс взя
лись...»

Эльдар Хайдаров, боец от
ряда: — Люди по-разному пи
шут свои биографии. Кто-то в 
кабинетной тиши, наедине с 
собой, на маленьком тетрад
ном листочке. Кто-то в красоч
ных рассказах о судьбе, кото
рая «мотала». Мы свои биогра
фии пишем на карте страны, 
вместе со страной. Мы сплета
ем свои судьбы с судьбами 
людей, для которых строим. 
И нет, наверное, ничего удиви
тельного в том, что люди на 
местах относятся к нам с осо
бым теплом и благодарностью. 
Как-то до этой встречи Алекг 
сандра Ивановна сказала: «У 
меня в жизни есть два празд
ника, которым я радуюсь, как 
девчонка: день, когда прилета
ют скворцы, и день, когда при
езжают студенты. Будто новая 
молодость приходит ко мне в 
эти дни». Кажется, Александра 
Ивановна, вам повезло — от
ряд заключил нынче с лес
промхозом долгосрочный до
говор, на ряд лет, пока не до
строим улицу. А знаете, как 
она будет называться? Не слы
шали?

~—А ПОМНИШЬ? -----
На столе командира 

лежал ржаной пряник.
— Съешьте! — лука

во посоветовали нам. 
Один из корреспонден
тов выездной редакции 
задумчиво подвигал 
его по столу и удивил
ся:

— Деревянный? !
— Деревянный, — 

утвердительно кивнул 
Карлин. — И еще был 
кнут, тоже вырезанный 
из дерева. Мне их пода
рили на день рождения. 
(39 лет исполнилось 
Саше Карлину). А по
том пришел один из 
хозяйственных руково
дителей — ему испол
нилось 52 года. Я у ре
бят попросил разреше
ния и подарил ему 
кнут. Л у меня остался 
пряник...

В самом деле, зачем 
командиру «Эридана» 
кнут в конце целины? 
Остался только пря
ник...

Мы не случайно пригласили 
на первый замес комсомоль
цев шести поколений. Отряд 
боролся за право назвать ули
цу именем шестидесятилетия 
комсомола и, как стало извест
но недавно, право это получит.
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ОУССКОГО ПОСЕЛКОВОГО СОВЕ
ТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ОТ 
23.08.78 ГОДА.

«Заслушав и обсудив предло
жении студенчеслиго строи
тельного отряда «Эридан» о 
переименовании в честь юби
лея комсомола улицы Созет- 
сной в улицу имени 60-лотия 
ВЛКСМ, исполнительный коми
тет Оусского поселкового Со
вета народных депутатов 
ПОСТАНОВИЛ:

Просить разрешения испол
нительного комитета И вдел ь- 
ского городского Совета не
родных депутатов переимено
вать улицу Советскую в по
селке Оус в улицу имени 60- 
летия ВЛКСМ».

Н. И. Быгаева: — Поздрав
ляем вас, ребята, от души! [Ап
лодисменты].

Александр Карлин: — Тогда 
и нам надо поздравить старо
жилов. С обновлением. Прини
майте, живите, помните! [Ап
лодисменты].

Ольга Шихалева, боец отря
да: — С одной оговоркой. У 
улицы с красивым названием 
должна быть красивая внеш
ность. Пока этого не ска
жешь...

Татьяна Богуцкая, секретарь 
комсомольской организации 
Оусского леспромхоза: — Это, 
наверное, камушек в мой ого
род. Мы уже думали над этим. 
Берем над улицей шефство. 
Дорога, тротуары, озеленение, 
оформление — на нашей со
вести.

Мы уезжали из Оуса хмурым осенним вечером. Не
прерывно моросил дождь, и только МАЗу с двумя моста
ми была под силу вязкая, как деготь, грунтовка.

Мы проезжали по студенческим улицам. Первый сту
денческий отряд появился в Оусе десять лет назад. Все
го каких-то десять лет назад на месте жилых, густонасе
ленных улиц стояла тайга. Бойцы в зеленых форменках 
затопили здесь первую печку, сварили первую кашу, ско
лотили первое крыльцо. Появилось жилье, приехали лю
ди на постоянное жительство. Пошел в гору леспром
хоз...

И может быть, рано рисовать серыми красками? Прой
дет еще десять лет, и мы не узнаем поселок. Вполне ве
роятно, что бойцов «Лесстроя-88» Ошурков уже не пое
дет встречать на гусеничном вездеходе, бойцы будут по
лучать на складе не топоры, а мастерки, и чем время не 
шутит, вместо МАЗа им выделят в помощь асфальтовый 
каток.

...На Молодежной грузовик притормозил. «Эридан» 
достраивал здесь три очередных дома. Стропила домов 
были уже обрешечены, дело близилось к концу. На 
штурм были брошены самые отборные силы: Виктор 
Котов, Николай Телятников, Анатолий Рявкин — бойцы, 
которых в отряде называют «всепогодными». Не только 
потому, что ветераны «Лесстроя» с одинаковым упорст
вом работают и в дождь, и в ведро. «Всепогодный» в 
«Лесстрое» — высокое звание. Это боец, которому мож
но указать любую точку на карте, предложить любую 
работу и быть уверенным — будет сделано.

...Поезд был переполнен. С ударных строек Сибири 
возвращались бойцы украинских, белорусских, туркмен
ских вузов. Ехали «всем миром», так же, как и работа
ли. На выцветших зеленых куртках можно было, как на 
карте, прочесть адреса строек: Советский, Приобье, 
Надым...

Публикация подготовлена выездной редакцией 
«Студенческой стройки-78» в составе:

В. САНАТИН, В. КОПНОВ, Е. БЕКИШЕВА.
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в
века. 
ся с 
нием:

жизнь великого чёло- 
мы часто сталкиваем- 
парадоксальным явле-

цельной 
жизнь в

насколько прямой
оказывается 
перспективе.

и 
его 
на-

столько глубоко противоре
чивой и сложной — в непо
средственном приближении. 
Но парадокс этот только ка
жущийся. Великая личность

всю последующую жизнь 
Толстого. Мечта о Фанфаро
новой горе (вымышленная 
детская земля обетованная), 
где не будет ни больших, ни 
маленьких, где все будет че
стно. где не будут плакать,— 
трансформировалась в мечту 
о добром и справедливом 
человеческом мире, постро-

женного», 
жизни.

«Чистота

страсть его

нравственного

всегда остается цельной, 
единстве противоречий, 
своей сложной простоте.

Таков Лев Толстой. 
Его духовная жизнь

в 
в

енном на чувстве любви 
ближнему. гуманизме

к 
и

взаимопонимании. От мно
гого в своей жизни Толстой
отрекся. многое посчитал
ложным, ошибочным.
чайным. несерьезным.

слу- 
Но

практическая деятельность 
гармоничны в единой целе
устремленности. Придуман
ная братом Николаем наив
ная детская игра в зеленую 
палочку и муравейных 
братьев и мучительно выно
шенное решение Льва Ни
колаевича покинуть Ясную
Поляну, дом, семью на-
чало и конец одной судьбы, 
единого представления о 
совершенстве.

«Идеал муравейных бра-
тьев признавался пяти
десятилетний писатель, — 
льнущих любовью друг к 
другу, только не под двумя
креслами, завешанными
платками, а под всем не
бесным сводом всех людей 
мира, остался для меня тот 
же. И как я тогда верил, 
что есть та зеленая палочка, 
на которой записано то, что 
должно уничтожать все зло 
в людях и дать им великое 
благо, так я верю и теперь, 
что есть эта истина и что 
будет она открыта людям и
даст мм то, что она 
щает».

Так одно из самых

обе-
пер-

вых впечатлений озарило

никогда он не усомнился в 
«настоящести» детского доб
рого чувства.

Это чувство противо-
вес тому трагическому воп
росу, который задал себе пи
сатель накануне ухода из 
Ясной Поляны, из окруже-
ния. где ему трудно было
сохранить себя настоящего: 
«В первый раз живо почув
ствовал случайность всего 
этого мира. Зачем я, такой 
умный, простой, разумный, 
добрый, живу в этом запу
танном, сложном, безумном, 
злом мире? Зачем?..»

Зачем?.. Вопрос, который 
не оставлял Толстого дол
гие годы. Зачем человек 
действует против своей при
роды? Зачем человеческое 
общество строится на угне
тении? Зачем я — человек? 
Поиски ответа повлияли на 
развитие Толстого-писателя, 
философа, политика и граж
данина. Счастье и благо че
ловека, не отвлеченного че
ловека, человека вообще, а 
труженика, рабочего, сози
дателя, великого в своем 
предназначении, но в то вре
мя «безгласного и прини-

В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

ГЛАВНЫЙ МАГАЗИН 
БУДАПЕШТА

чувства» никогда не изме
няла Толстому. Когда в 
конце жизни его спросили, 
тот ли он, что был прежде, 
он ответил: «Умираю и ду
маю и пишу все в том же 
направлении». Демократизм, 
человеколюбие, неукротимая 
тяга к совершенству, чут
кость писателя к интересам 
народа создавали огромное
притягательное поле, в
тором совмещались 
истине «кричащие 
речия».

Такова цельность 
сти Льва Толстого.

его
ко
по-

противо-

лично-

ОДНАЖДЫ А. Блок на
писал: «Первым и 

главным признанием того.
что данный писатель не
есть величина случайная и 
временная, — является чув
ство пути». То есть созна-
тельное, углубленное.
литическое отношение
своей жизни, прошлой, 
стоящей и будущей.

Толстой, как никто, 
дел этим чувством. Он 
всем своем жизненном

ана- 
к 

на-

вла- 
на

пути
занимался анализом своей 
души и мир анализировал 
через себя. Знаменитый ме
тод «диалектики души» Лев

ку... получить некоторые по
знания в естественных нау
ках». Поразительная на
правленность и основатель
ность девятнадцатилетнего 
юноши!

В конце концов Лев Ни
колаевич все намеченное ис
полнил. Он не готовил себя 
намеренно к писательству. 
Однако без обширных позна
ний. без усвоения человече
ского опыта, без выработан
ных в себе зоркости, настой-
чивости и трудолюбия 
Толстой как писатель 
стоялся бы.

Учитель миллионов

Лев 
не со-

был
для себя самого строгим 
требовательным учителем.

и 
и

Н, всегда восхищав- 
шийся «непонятной 

лирической дерзостью» Фе-
та. сам обладал исключи-
тельной творческой смело-, 
стью. Толстой, как и Фет, 
умеет обнаружить в простом 
и обыденном необычное, и 
хорошо знакомое предстает 
откровением: открыть нам, 
если только мы не глухи и 
не слепы, нас самих с не
ожиданной стороны, высве
тить в необычном ракурсе.

Это еще один его урок: 
«Искусство есть микроскоп, 
который наводит художник 
на тайны своей души и по-

ошибок и озарений, неустан
ного поиска и нелегких от
крытий, того, что называют
«живой жизнью».
жить честно,

«Чтоб
писал Лев

Николаевич в 1857 году, — 
надо рваться, путаться, 
биться, ошибаться, начинать 
и бросать, и опять начинать 
и опять бросать, и вечно бо
роться и лишаться». Перед 
смертью он подтвердил, что 
и «теперь ничего не сказал 
бы другого». Сама жизнь 
его, тесно сплетенная с ху
дожественным творчеством, 
ничего иного и не говорит.

ЛЕВ Николаевич Толстой 
родился 28 августа (9 сен
тября) 1828 года в Ясной 
Поляне. Там прошло его детст

во. «Счастливая, счастливая, не
возвратимая пора детства, — 
читаем в первой повести писа
теля. — Как не любить, не ле
леять воспоминаний о ней? Во
споминания эти освежают, воз-
вышают мою душу и 
для меня источником
наслаждений».

Мир детства

служат 
лучших

это мир гар-
моничных отношений между 
людьми, непосредственное, нс- 
расчлененное, не разрушенное 
социальными противоречиями 
восприятие жизни. О таком ми
ре всегда мечтал Толстой. По
этому верил, желал, надеялся, 
что возвратится «невозвратимая 
пора детства». Поэтому понимал 
жизнь как «увеличение своей 
души», то есть ее становления, 
укоренение, но и расширение, 
распространение в масштабах 
всего русского общества, все-

ДОБРЫЙ ДЕНЬ.^Т^ 

УРАЛЬЦЫ !

ЗАЧЕМ ЖИВУ...?“ обязанности помещика. Это. как 
он считал, был и его человече
ский долг.

Никогда Толстой так тесно не 
соприкасался с жизнью народа. 
Он всячески хотел добра своим

Николаевич впервые приме
нил к самому себе в дневни
ке, который вел почти по
стоянно. Это не был «полу- 
художественный, полупуб- 
лицистический «дневник пи
сателя», вызванный потреб
ностью высказаться на злобу 
дня. как у Достоевского. 
Толстой осмыслял пережи
тое, подводил итоги, наме
чал цели и задачи, устанав
ливал причины и следствия.

Но кропотливое и тща
тельное самоуглубление не 
было бесплодной, безвольной 
аристократической рефлек
сией. С юных лет будущий 
писатель вырабатывал в се
бе самостоятельность, трез
вость и Непредубежденность 
взгляда на природу челове
ка. Предоставленный само
му себе, молодой Толстой 
занимается самовоспитанием 
и самообразованием. Он ут
верждает правила и програм
му своего обучения, рассчи
танную на два года. Вот 
только некоторые ее пункты: 
«Что назначено непремен
но исполнить, то исполняй, 
несмотря ни на что... Что по

казывает эти общие всем 
тайны людям». В юношеских 
дневниках, в уникальной 
«Истории вчерашнего дня», 
в биографической трилогии 
о «четырех этапах развития» 
Толстой сосредоточивался на 
обычном и необыкновенно 
сложном, подвижном и про-
тиворечивом 
СОСТОЯНИИ 
ДУШИ.

каждодневном 
человеческой

го человечества. Будущее че
ловеческое счастье — это та же 
пора детства с его чистотой и 
взаимопониманием.

1837 год — переломный. Тол
стые переехали в Москву, умер 
глава семьи. Началось отроче
ство. Переход, когда у ребенка 
пробуждается самосознание и 
вместе с ним критическое от
ношение к жизни. ощущение 
разлада со всем миром. Гармо
ния детства распалась. Сомне-

крестьянам, вникал в 
ды. устраивал быт, 
больницу и школу. И 
мало преуспел. Тогда, 
открылись перед ним

их нуж- 
открыл 

все-таки 
видимо, 
зло со-

полняешь исполняй хоро-
шо... Заставь постоянно ум 
свой действовать со всею ему 
возможною силой... Изучить 
весь курс юридических на-
ук... медицину... языки:
французский, русский, не
мецкий, английский, италь
янский и латинский... исто
рию, географию... математи-

Первые 
бесспорно,

повести писателя, 
психологические.

Тем не менее рассказывают 
они не только о развитии 
младенческой души Нико
леньки Иртеньева, но и о 
процессе познания жизни, о 
столкновении ■ природного.
непосредственного, 
венного чувства с

нравст- 
миром

вне стен барского дома, о 
пробуждении социального 
чувства в герое. Пока это 
лишь социальные мотивы, но 
скоро социальность станет 
главным и преобладающим 
началом толстовского народ
ного эпоса, а жизнь и идеа
лы народа — шкалой изме
рения ценности и значимо
сти г роя.

Лев Толстой был диалек
тиком. Вот одна из его ис
поведальных записей в 
дневнике, имеющая и более 
широкий смысл: «Тайна в 
том, что я всякую минуту 
другой и все тот же». Жизнь 
писателя, как и его героев, 
была полна взлетов и паде
ний, правды и заблуждений,

ния и 
шой: ■ 
более I 
ными 
были
ния и

рефлексия овладели ду- 
«Я чувствовал себя все 
и более одиноким, и глав- 
моими удовольствиями 
уединенные размышле- 

наблюдения».
Наконец за «пустыней отро

чества» наступает пора юности, 
заполненная поисками' положи
тельной деятельности, которая 
оправдала бы высокое назна
чение человека. Пора поступ
ков и выбора, определившего 
дальнейший жизненный путь.

С 1841 года Лев Николаевич 
живет в Казани. Он весь — 
противоречие. Tö был захвачен 
светом — балы, приемы, собра-
ния. и убежденно отстаивал
аристократический идеал ко
мильфо. То. по его собственному 
выражению, «боготворил Рус
со» с его идеалом общества, 
максимально приближенного к 
природному, «естественному со
стоянию». изучил двадцать то
мов его сочинений. Поступил в 
университет, но учился небреж
но. лекции по истории вообще 
не посещал (для этого были 
особые, идейные причины). Врат 
Сергей назвал Льва Николаеви
ча «пустячным малым». Но тот 
вдруг увлекся серьезной науч
ной .работой. сравнительными 
Исследованиями, которые при
вели к неожиданным результа
там: Толстой оставил универ
ситет и возвратился в Ясную 
Поляну.

Он собирался заняться прак
тическим. действительным де
лом. управлением хозяйством, 
тем исполнить свой долг и

циального неустройства и про
пасть, разделяющая крестьян и 
помещичий класс. Вместо 
столь желанной человеческой 
гармонии — отчуждение, взаим
ное непонимание. Почему так? 
Кто виноват? Где выход? Рождал
ся главный вопрос всей жизни.

И пока жил Лев Николаевич 
то в поместье, то в Москве, то 
в Петербурге, то в Туле, был 
довольно, как вспоминал потом, 
«безалаберным и распущен
ным». Кипение молодой крови.

шага, конец всем мучениям 
человека в момент смерти, 
как предполагал Иван Бу
нин, а постоянное освобож
дение от внутренней проти
воречивости, всего низшего 
и недостойного в человече
ском существовании. Это и 
незакончившееся, оборван
ное трагической смертью 
освобождение Льва Толстого 
и продолжающееся в веках, 
на всех континентах осво
бождение человека, о кото-

СЕМИНАР

Любить родную 
землю

В Свердловске проходит Все
союзное совещание-семинар за
ведующих отделами природы 
исторических и краеведческих 
музеев и музеев естественной 
истории. Более 200 человек из 
многих городов Советского Со
юза съехались в Свердловск. 
Тема семинара — пути совер
шенствования деятельности му
зеев по пропаганде естественно
научных знаний и рациональ
ного природопользования в све
те решений XXV съезда КПСС.

Гостей познакомили со своей 
экспозицией работники Сверд
ловского краеведческого му
зея.

Для участников семинара 
проведен день открытых две
рей в Институте экологии ра
стений и животных УНЦ АН 
СССР. Перед собравшимися 
выступил директор института 
профессор, доктор биологиче
ских наук В. И. Большаков, 
председатель комиссии по ох
ране природы УНЦ АН СССР 
профессор, доктор биологиче
ских наук С. А. Мамаев.

Гости познакомились с рабо
той института, совершили эк^ 
курсию по Ботаническому са
ду. Они обменялись своим опы
том по воспитанию у молодежи 
любви к родной з'емле, пропа
ганде знаний о Природе свое
го края.

ЭКСПЕДИЦИЯ

поверхностное наслаждение
жизнью сталкивались с ясным 
внутренним пониманием того.
что есть 
мнимые 
щепляло 
завлекся

ценности подлинные и 
Это раздваивало, рас-

удовольствиями свет-
сними, потом опять стало в ду
ше пусто», — характерная за
пись в дневнике от февраля 
1851 года. Через два месяца 
толстей, бросив столицы, свет, 
долги и развлечения, засасы
вающую пустоту, уезжает на 
Кавказ.

Толстой твердо шел 
к правде, то и дело 

меняя ориентиры и безжа
лостно отбрасывая то, что 
ему мешало, как бы прежде 
ни дорожил им. В этом Тол
стой неповторим.

Толстой как бы шагал с 
одной ступени на другую,
все вверх и вверх.

Достоевский каждый раз
начинал все снова и снова.

Толстой отталкивался от 
предшествующего.

Путь Толстого 
дение.

восхож-

И еще освобождение. Не
освобождение последнего

ром мечтал, ради которого
жил и за которое борются 
книги писателя.

«Был у Льва Николаеви
ча, — с волнением расска
зывает в одном из писем 
Максим Горький. — Все, что 
он говорил, было удивитель
но просто, глубоко... и 
ужасно хорошо. Главное 
же — просто очень. В кон
це, он все-таки — целый ор
кестр. но в нем не все тру
бы играют согласно. И это 
тоже очень хорошо, ибо это 
очень человечно, то есть 
свойственно человеку. В 
сущности — ужасно глупо, 
назвать человека гением. 
Совершенно непонятно, что 
такое гений? Гораздо проще 
и яснее говорить — Лев 
Толстой — это и кратко и 
совершенно оригинально, то 
есть решительно ни на что 
не похоже и при том — как- 
то сильно, особенно сильно».

Ребята
из «ЧИПа»

Закончился второй этап 
фольклорной экспедиции. Ее 
участники — ребята, занимаю
щиеся в фольклорной группе 
при детском литературном 
объединении «Чип» Дворца 
культуры школьников в Ниж
нем Тагиле. Маршрут экспеди
ции проходил по Пригородно
му району. Интересные тексты 
записали ребята в поселке Ви
сим. Его жители вспомнили 
много интересных песен, ска
зок, частушек, пословиц и по
говорок. Всего ребята записа
ли около ста текстов. А по за
данию краеведческого музея 
они собрали книги XVIII —XIX 
веков. За это время ребята смог
ли и хорошо отдохнуть. До сих 
пор они с улыбкой вспомина
ют праздники Нептуна и весе
лых стартов, конкурса-эста
феты на лучшего стрелочника» 
Сейчас ребятам предстоит об
работка собранных материа
лов.

К. МЕЛЬНИКОВ, 
В. КАЛАШНИКОВ.

КЛУБ
Давайте и мы 

ся в эти простые 
слова, так много 
нашему сердцу и 
ЛЕВ ТОЛСТОЙ.

вслушаем- 
и сильные 
говорящие 
разуму, —

А. ПОДЧИНЕНОВ, 
преподаватель 

Уральского 
университета.
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Есть в столице Венгрии ма
газин, который местные жите
ли считают самым главным. 
Это относится и к месту его 
расположения — в центре го
рода, на площади Блаха Луиза, 
и к той доброй репутации, ко
торую он завоевал у покупате
лей.

«Корвин» — крупнейший из 
34 магазинов, входящих в Объ
единение центральных универ
магов. Если план товарооборо
та всех его торговых предпри
ятий составляет около девяти 
миллиардов форинтов, то ча 
долю «главного» приходится 
свыше миллиарда. «По возра
сту» ему уже перевалило за 
50 лет. Однако молодость его 
началась в годы народной вла
сти.

...Минуя многочисленные от
делы, работающие по принци
пу самое бел уж и а ан и я, подни
маюсь в административную 
честь помещения. Здесь мне 
сообщили ряд данных, которые, 
думаю, будут интересны на
шим читателям. Общая пло
щадь «Корвина» равна 16 ты
сячам квадратных метров. По
ловину из них занимают тор
говые залы, а остальная часть 
отведена под склады, подсоб- 
ные помещения и небольшое 
предприятие по выпуску гото
вого платья и трикотажных из
делий.

Важнейшей проблемой ру
ководители «Корвина» счита
ют проблему кадров, точнее, 
проблему профессионализма 
продавцов, которых здесь по
чти 400.

По мнению директора мага
зина Геч Яношне, продавец 
должен отвечать по крайней 
мере трем требованиям; знать 
товары, любить свою профес
сию и уважать людей. Дирек
тор убеждена, что человек, не 
получающий радости от обще
ния с людьми, не может быть 
продавцом...

«Корвин», как уже говори
лось, — универсальный мага
зин. Товары поступают сюда в 
основном по двум каналам. 
Примерно 40 процентов — че
рез Объединение центральных 
универмагов, остальное — не
посредственно с промышлен
ных предприятий. При этом 
следует заметить, что в обо
их случаях берется в продажу 
только то, что заказано.

— Если магазин не устраива
ет то, что поставляет фабрика 
по мод* или сезону, мы про
сим сделать новые образцы, — 
говорит Геч Яношне. — Когда 
же нужно оперативно отклик
нуться на какое-нибудь веяние 
в моде, используем свое пред
приятие, и буквально через не
сколько дней в продаже появ
ляется именно такая одежда.

А как быть с товарами, ко
торые выходят из моды?

— Мода настолько скоротеч
на, что иногда живет в тече
ние одного сезона. И даже ко
гда мы знаем, что модель со
хранится на следующий сезон, 
держать эту одежду до буду
щего года нам невыгодно. Ос
тается опасность старения то
вара — если не самой модели, 
то расцветки и материала, из

которого она изготовлена. Но 
самое главное — на год за
мораживаются деньги, вложен
ные в ее изготовление. Да 
еще возникает необходимость 
в дополнительном помещении 
для хранения. Поэтому дваж
ды в год, — продолжает Геч 
Яношне, — устраиваем рас
продажу некоторых изделий 
по сниженным ценам. Во вре
мя зимнего базара, например, 
выручили 55 миллионов форин
тов. В августе организуем лет
нюю распродажу.

Разговор заходит о рекламе.
— Конечно, — говорит наша 

собеседница, — в силе остается 
старое правило: «Реклама — 
двигатель торговли». Работни
ки «Корвина» помнят об этом. 
Однако одной рекламы сейчас 
уже недостаточно. Нужно изы
скивать новые формы торгов
ли, чутко отзываться на все из
менения в быту. Так, напри
мер, учитывая, что в послед
нее время в стране все боль
ший размах принимает жилищ
ное строительство, сооруже
ние индивидуальных дач на са
довых участках, администрация 
«Корвина» решила открыть но
вый отдел «Культура оборудо
вания квартиры», к которому 
недавно добавилась секция 
«Все для ванной комнаты». По
явилась у нас и секция, где 
можно приобрести различные 
инструменты и химикалии для 
обработки садовых участков. 
Покупателям это понравилось.

Коллектив магазина стремит
ся делать все от него завися
щее, чтобы создать максимум 
удобств посетителям. Напри
мер, в этом году «Корвин» на
чал продавать мотоциклы, ко
торые уже зарегистрированы, 
имеют городской номер. По
купателю остается только вне
сти свою фамилию в техпас
порт, садиться и ехать. Конеч
но, универмаг несет при этом 
дополнительные расходы. Но, 
во-первых, эти затраты, как, 
впрочем, и на рекламу, мага
зин делит поровну с предприя
тием, выпускающим товар, а, 
во-вторых, они окупаются уве
личением числа проданных мо
тоциклов.

С наступлением лета «Кор
вин» начал покупать у населе
ния старые холодильники и 
•замен продавать новые. Это 
тоже одна из новинок в торго
вой деятельности главного ма
газина Будапешта.

Н. ЗАБЕЛКИН, 
соб. корр. АПН.

Будапешт.

БОЛГАРИЯ. Одним из важнейших объектов, строящихся в Девненсной долине, являет
ся новый завод по производству хлора, винилхлорида, поливинилхлорида и хлорвинилхло- 
рида. Это —еще один гигант седьмой пятилетки Болгарии. Как и на всех объектах в Девнен- 
сной долине, здесь повсюду чувствуется неоценимая братская помощь Советскою Сою
за, начиная с разработки планов строительства, доставки машин и оборудования и кон
чая помощью специалистов, оказываемой как во время строительства, тан и в ходе произ
водства.

НА СНИМКЕ: советские и болгарские специалисты на строительства нового завода.
Агентство София Пресс. Снимок И. ДОНОВА.

ТЮРЬМА ПОСРЕДИ ОКЕАНА
Адвокат индийского происхождения М. Д. Найдоо провел 

пять лет в печально знаменитой южноафриканской тюрьме 
для политических заключенных на острове Роббен, находя
щемся в одиннадцати морских милях к северо-западу от 
Кейптауна. Он окружен часто неспокойными водами океана 
и уже более трехсот лет является местом страданий.

М. Д. Найдоо покинул свою родину, Южно-Африканскую 
Республику, в 1977 году. «Сегодня, — говорит он, — у меня 
единственная мысль: погвптить оставшиеся годы жизни и 
все силы борьбе за свободу своей страны».

...Уже в семнадцатом веке 
голландцы, завладевшие остро
вом в 1625 году, признали его 
идеальной тюрьмой: океан пре
пятствует нс только бегству 
узников, но и визитам нежела
тельных гостей.

Ныне Роббен — это строго 
охраняемая тюрьма, условия 
жизни в которой сходны с ус
ловиями, существующими во
обще в заведениях подобного 
типа.

Но политические узники не 
имеют права пользоваться не
которыми привилегиями, кото
рые обычно предоставляются 
уголовникам. Так. например, 
долгое время нам нс разреша
лось брать книги в тюремной 
библиотеке, а когда этот за
прет был снят, то выдавали 
незначительное количество

книг, выбор которых был ог
раничен. Нам запрещали так
же читать журналы, которые 
имели в своем распоряжении 
другие, «обычные» заключен
ные. Позднее, когда нам было 
предоставлено формально это 
право, журналы подвергались 
такой цензуре, что иногда от 
них оставались только реклам
ные объявления. Некоторым 
категориям заключенных по
зволяли иметь радиоприемни
ки. Но, конечно, не нам. До
ступ к новостям из внешнего 
мира был для нас закрыт.

...День на острове Роббен 
начинается приблизительно в 
5.30 утра. После проверки и 
завтрака, состоящего из куку
рузной каши, ложки сахара и 
так называемого кофе, все 
идут на работу в известковые

и каменные карьеры. Иногда 
узников посылают чистить пля
жи и косить траву на острове.

Мы не имели права обра
щаться с такими орудиями, 
как молоток, сверло, отвертка. 
По-видимому, власти считали, 
что это дало бы нам возмож
ность осуществить побег или 
устроить, например, тайники.

Работа продолжается до 
12 час. После обеда, состоя
щего из кукурузной каши, ино
гда риса, тяжелый труд возоб
новляется.

Даже в тюрьме администра
ция старается соблюсти прин
цип сегрегации- еда африкан
цев, например, отличается от 
еды индийцев. Но мы все де
лили поровну между собой. 
Тюремным властям это, естест
венно, не нравилось, и они де
лали все. чтобы ням помешать. 
Однако мы всегда находили 
средства обмануть их.

М. Д. НАЙДОО. 
(«Новости 

ЮНЕСКО» — АПН).

0 БЕЙРУТ. Массовая g 
демонстрация протеста про- ■ 
тив начавшихся в Кэмп-Дэ- ■ 
виде трехсторонних амери- g 
кано-египетско - израильских ■ 
переговоров состоялась в ли- ■ 
ванском городе Сайде. Де- g 
монстранты решительно осу- ■ 
дили капитулянтский курс ■ 
Садата, ставшего на путь J 
сепаратных сделок с Израи- и 
лем за счет национальных g 
интересов арабских народов. J

Демонстрации протеста ■ 
прошли также в Тире и не- ■ 
скольких других городах Ли- g 
вана.

0 КАРАКАС. Венесуэла g 
испытывает острый недоста- ■ 
ток в жилье. Согласно офи- g 
циальным данным, в стране ■ 
не хватает около 1 миллиона ■ 
200 тысяч квартир. и

Жилищная проблема яв- g 
ляется одной из острейших и g 
сложнейших в стране как с ■ 
экономической, так и соци- g 
альной точек зрения.

0 ЯУНДЕ. День нацио- ■ 
нальных героев отметил на- ■ 
род Демократической Рес- g 
публики Сан-Томе и Принси- а 
пи (ДРСТП).

Трудящиеся молодой рес- g 
публики, лишь четыре года ■ 
назад сбросившей иго пяти- Е 
векового колониального гне- J 
та, чтят память патриотов, я 
отдавших жизнь за свободу и ■ 
независимость своей родины. J

В центре столицы ДРСТП | 
состоялось возложение вен- ■ 
ков к монументу героям и J 
отданы воинские почести под- я 
разделениями Народных воо- g 
ружейных сил.

0 СИНГАПУР. Малай- я 
зийское правительство пред- g 
принимает решительные ме- я 
ры для сохранения лесных и 
ресурсов страны и прссече- g 
ния бесконтрольного хозяй- J 
ничанья частных.и иностран- ■ 
пых фирм. С 275 тыс. га до g 
137,5 тыс. га уменьшается я 
ежегодная норма, отводимая ■ 
для коммерческой разработ- в 
ки лесных площадей.

Малайзия, около 60 про- g 
центов территории которой В 
покрыто тропическими леса- g 
ми, является одним из круп- я 
нейших в мире экспортеров ■ 
ценных пород древесины. ;

(ТАСС, 7 сентября) g
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Вечера
в «Библиофиле»

«Библиофил» — клуб, 
который работает при город
ском Дворце культуры 
«Юность» в Каменске- 
Уральском не первый год. 
Здесь постоянно проводятся 
тематические вечера, посвя
щенные творчеству класси
ков русской и зарубежной 
литературы. современных 
поэтов и прозаиков. Инте
ресную лекцию прочла не
давно член клуба Е. Коча
нова. Она была посвящена 
творчеству поэта-песенника 
В. И. Лебедева-Кумача. С 
большим вниманием участ
ники вечера слушали вы
ступление T. М. Новиковой, 
рассказавшей о том. какой 
огромной популярностью 
пользовались у фронтовиков 
патриотические песни Лебе
дева-Кумача. План работы 
клуба на нынешний год 
предполагает много интерес
ных вечеров. Один из них 
будет посвящен творчеству 
нашего земляка П. П. Бажо
ва.

Е. КОЛЕЗЕВ.
ГАСТРОЛИ

В поездку 
по стране

Лучшие самодеятельные кол
лективы Нижнего Тагила по 
установившейся традиции в 
эти дни отправляются в по
ездки по стране. С их твор
чеством уже познакомились 
моряки Дальнего Востока, 
строители Курской атомной 
электростанции, водники Ар
хангельской области. Интерес
ные встречи ждут самодея
тельных артистов — тагиль- 
чан и нынче.

На Байкало-Амурскую ма
гистраль выехал лауреат пер
вого Всесоюзного смотра са
модеятельного творчества тру
дящихся — вокально-инстру
ментальный ансамбль «Конт
расты» Дворца культуры 
57ралвагонзавода. Молодые 
вагоностроители выступят с 
концертной программой в та
ежных поселках и на станци
ях магистрали.

По путевке ЦК ВЛКСМ в 
плавание по Северной Двине 
отправились молодые певцы и 
музыканты из вокально-инст
рументального ансамбля 
«Красные маки» Дворца куль
туры строителей.

С успехом шли в городе 
представления молодежного те
атра «Мюзик-холл» Дворца 
культуры «Юбилейный». Л те
перь с творчеством машино
строителей и горняков из Ниж
него Тагила познакомятся вол
жане. Театр совершает на теп
лоходе турне по крупным го
родам на великой русской реке,

В. СЕМЕНИХИН.
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ВОТ УЖЕ много лет на 
водной станции Верх- 
Исетского металлургиче
ского завода в летнее 

время организовано дежурство 
опытных специалистов-инст
рукторов, которые занимаются 
обучением людей плаванию, а 
также готовят их к сдаче нор
мативов комплекса ГТО по это
му виду спорта.

Большую работу ежегодно 
проводят здесь заместитель 
председателя коллектива физ
культуры ВИЗа Анатолий Дов
быш, судья Всесоюзной катего
рии Александр Кузнецов, судьи 
первой категории Ольга Аза
рова, Валерий Цапаев и многие

И ЛЕТОМ, И ЗИМОЙ...
другие энтузиасты своего дела. 
Не счесть, скольких людей за 
последние годы они сумели 
«подружить» с водой, научить 
их этому необходимому в жизни 
кавыку. Тысячи людей под их 
руководством сумели выпол
нить нормативы комплекса ГТО.

Нынешнее лето, прямо ска
жем, не баловало свердловчан 
погожими деньками, и все же 
немало жителей нашего города 
побывали на водной станции 

ВИЗа. Более трех с половиной 
тысяч человек успели сдать 
нормативы ГТО, а 112 новичков 
научились азам плавания. 

( Среди них были люди самых 
разных возрастов и профес
сий.

Конечно, таких людей было 
бы гораздо больше, но помеша
ла погода. И все-таки как быть 
тем, кто, скажем, не смог в си
лу каких-то обстоятельств под
готовиться и сдать нормативы 

ГТО по плаванию. Для них в оп
ределенно установленные сроки 
бесплатно предоставят свои го
лубые дорожки бассейны Сверд
ловска и области. В этих бас
сейнах будет организовано де
журство квалифицированных 
специалистов, которые всегда 
дадут необходимую консульта
цию, окажут помощь в подго
товке и сдаче нормативов ГТО.

Такая форма работы с насе
лением, впрочем, не нова, суще

ствовала она и в прежние годы. 
Примером высокой организации 
спортивно-массовой работы бы
ли бассейны спорткомбината 
«Юность», спортклубов «Урал
маш», «Факел», «Кедр», «Урал- 
асбест». В них в определенные 
дни и часы было установлено 
дежурство тренеров, которые 
помогали людям пройти «курс» 
подготовительных занятий для 
сдачи нормативов ГТО.

Вот и нынешний зимний сезон 
эти бассейны встречают во 
всеоружии: они готовы к при
ему гостей, о чем, кстати, опо
вещают и красочные афиши.

Как нам известно, опыт луч
ших бассейнов области нынче 
будут использовать в своей ра
боте и другие спортивные клу
бы и коллективы физкультуры 
Среднего Урала, которые это
му вопросу раньше не уделяли 
должного внимания.

...Итак, бассейны ждут вас. 
Хочется верить, что многие 
свердловчане и жители ряда 
городов области воспользуются 
этим и нынешней зимой выпол
нят нормы ГТО по плаванию.

В. СКОБЛИН, 
член совета Федерации 

плавания СССР.

R НА СТАРТЕ —
«РЫЦАРИ» ГТО

Послезавтра в башкирском городе Салавате стартует очередной чемпионат Урала 
по многоборью комплекса ГТО, который является одним нз этапов Всесоюзных со
ревнований по многоборью ГТО на призы газеты «Комсомольская правда» и журнала 
«Спортивная жизнь России». Вот что рассказал нашему корреспонденту в канун отъез
да свердловской команды в Салават заместитель председателя областного комитета по 
физкультуре и спорту Анатолий Федотович КРОХАЛЕВ.

ф БАСКЕТБОЛ

В ПРИМЕРНО 
РАВНЫЕ ШАНСЫ

Баскетбол. Финал VII лет
ней Спартакиады народов

РСФСР. Свердловск. 9—19 
сентября. Спортивный зал и 
зимний стадион спортклуба 
«Уралмаш». Начало'игр в 11.00. 
12 и 16 сентября на турнире —
выходные дни.

Хоккей. Чемпионат СССР.
Высшая лига. «Автомоби
лист» (Свердловск) — «Дина
мо» (Москва). Свердловск.
13 и 15 сентября. Дворец спор
та профсоюзов. Начало в 19.00.'

— Сборная команда Свердловской обла
сти в последние два года на чемпионатах 
Урала по многоборью ГТО в Свердловске и 
Перми занимала первые места и продолжа
ла успешно выступать в финале чемпионата 
РСФСР, где наши земляки дважды станови
лись бронзовыми призерами в командном 
зачете.

Нынче состав команды претерпел значи
тельные изменения. Особенно это коснулось 
состава участников, которые будут высту
пать по программе первых двух возрастных 
ступеней ГТО. Здесь, пожалуй, только одно 
знакомое имя — Света Зеленцова, школьни
ца из Верхней Салды, которая уже высту
пала раньше в соревнованиях по первой сту
пени. Остальные — все новички. И сверд
ловчанка Лариса Сердюкова, и Амир Каси
мов из Каменска-Уральского, и другие 
спортсмены впервые будут выступать в 
соревнованиях такого ранга.

Много изменений произошло в команде и 
среди многоборцев остальных трех возраст
ных ступеней комплекса ГТО. Не будет 
нынче принимать участие в соревнованиях 
свердловчанка Ольга Ишмуратова, закон
чили выступления и ряд других известных 
в прошлом спортсменов.

Костяк команды, правда, и в нынешнем 
году составляют опытные мастера ГТО. Это 
чемпион СССР 1974 года, студент сельско
хозяйственного института Сергей Габинет, 
серебряный призер прошлогоднего чемпио

ната страны Борне Улатов из спортклуба 
«Факел», Нина Старикова из «Кедра», то
карь Уралхиммашзавода Александр Зару
бин и рабочий Нижнетагильского металлур
гического комбината Геннадий Шубин... Ин
тересно, что в состав команды включен и 
младший брат Сергея Габинета — Юрий, 
который пошел по стопам своего брата, стал 
заниматься многоборьем комплекса ГТО и 
в соревнованиях чемпионата области этого 
года занял первое место в третьей возраст
ной ступени.

Наши земляки упорно тренировались, го
товились к предстоящим состязаниям в Баш
кирии. Большую работу провели с ними в 
этот период тренеры Владимир Воробьев 
и Георгий Разумов. Словом, команда сверд
ловчан встречает чемпионат в хорошей 
спортивной форме и намерена бороться за 
победу в споре сильнейших команд Урала. 
Правда, сделать это будет очень трудно. 
Как всегда, сильны челябинцы и пермяки. 
Хорошо подготовились к турниру и хозяе
ва, спортсмены Башкирской АССР, которые 
впервые проводят такие состязания у себя 
дома.

Итак, послезавтра — старт. Лучшая 
команда Урала завоюет право на участие в 
финальном турнире чемпионата Россий
ской Федерации, который пройдет с 7 по 
11 октября в Ставрополе.

Записал В. ТУРБИН.

Завтра в Свердловске начинаются финальные сорев
нования VH летней Спартакиады народов РСФСР по 
баскетболу среди мужских команд. В канун турнира 
сильнейших коллективов республики наш корреспондент 
беседовал с тренером сборной команды Свердловской об
ласти почетным мастером спорта Рудольфом ЭДЕЛЕ-
ВЫМ.

— Рудольф Николаевич, по 
какой формуле пройдут со
ревнования финала всерос
сийской Спартакиады в Сверд
ловске!

— В турнире примут уча
стие 16 команд, которые по
делены на четыре подгруппы. 
По два сильнейших коллекти
ва от каждой из них выхо
дят в финал, где по круго
вой системе и разыграют зва
ние чемпиона Спартакиады на
родов РСФСР. Остальные 
команды (не попавшие в груп
пу финалистов), разыграют 
места с 8 по 16-е.

— Известно, что спортив
ную честь Свердловской обла
сти будет защищать команда 
спортклуба «Уралмаш». Как 
ваша команда готовилась к 
грядущим соревнованиям!

— К нынешнему сезону, 
одним из главных событий ко
торого является финал VII 
летней Спартакиады народов 
РСФСР, мы начали готовиться 
в июле. В программу трениро

вок входили двухразовые еже
дневные занятия по специаль
ной физической подготовке, 
отработке технических прие
мов и тактических вариантов. 
Наши тренировки мы стара
лись проводить с учетом до
стижений спортивной науки.

Хорошей проверкой наших 
сил и возможностей послужил 
и чемпионат Российской Фе
дерации, который проходил в 
августе в Невинномысске. На 
этих соревнованиях свердлов
чанам удалось занять первое 
место. Кроме того, и в период 
чемпионата и после него мы 
продолжали наигрывать игро
ков резервного состава, «под
водить» их к уровню игры 
главной пятерки баскетболи
сток, и сейчас можно ска
зать, что Виктор Гаврилов, 
Юрий Серенкоз, Владимир 
Зырянов сделали определен
ные успехи в своем «баскет
больном образовании». Одна
ко, как и прежде, основная 
тяжесть борьбы ляжет на пле

чи опытных спортсменов, та
ких, как Константин Смирнов, 
Валерий Коростелев и другие.

— Рудольф Николаевич, ко
го из соперников вы считаете 
наиболее вероятным претен
дентом на звание чемпиона 
Спартакиады!

— Трудно сказать: ибо не
сколько команд имеют при
близительно равные возмож
ности. В числе претендентов— 
и баскетболисты Приморского 
края, среди которых вы
ступают представители выс
шей лиги — команда Владиво
стока, и сильные коллективы 
Краснодарского края, Ростов
ской, Московской, Горьков
ской, Куйбышевской обла
стей...

— Ну, а ваши планы!
— Мы, конечно, включаем 

себя в список претендентов 
на призовые места Спарта
киады. Но, повторю, несколь
ко команд имеют примерно 
одинаковые шансы на успеш
ное выступление, и многое бу
дет зависеть от степени их го
товности к турниру и от дру
гих самых разных обстоя
тельств. Во всяком случае мы 
стремимся порадовать сверд
ловчан красивой игрой.

Интервью провел
В. ИВАНОВ.

ф ПРОБЛЕМЫ ДЕТСКОГО СПОРТА

СТАДИОН 
ВО ДВОРЕ

♦ ХОККЕЙ. ВЫСШАЯ ЛИГА

УЯЗВИМЫЕ ВОРОТА
«Автомобилист» (Сверд

ловск) — «Динамо» (Рига) —
2:5 (0:2, 0:3, 2:0).

Штрафное время: у «Автомо
билиста» — 20 минут, у «Ди
намо» — 22 минуты. Числен
ное преимущество дважды 
реализовал «Автомобилист».

Шайбы забросили: у «Авто
мобилиста» — Виктор Нутер- 
гин (42 минута), Александр 
Куликов (55); у «Динамо» — 
Михаил Денисов (9), Вячеслав 
Назаров (12); Владимир Серня- 
ев (24), Виталий Поляков (36), 
Эдмунд Васильев (37).

Вот что сказал после окон
чания этого матча старший 
тренер «Динамо» Эвалд Гра
бовский:

— Победа в этой встрече 
была очень важна для само
утверждения нашей команды. 
Ведь мы проиграли два пре
дыдущих матча в Челябинске, 
причем, во второй встрече по 
игре должны были побеждать. 
И. очевидно, одна из причин 
нашего успеха на свердлов

ском льду была в том, что 
«Динамо» лучше настроилось 
на матч. Ну, и слабовато сы
грал ваш вратарь...

Действительно, голкипер 
«Автомобилиста» Сергей Пе
чении провел эту встречу не
удачно. В конце второго пе
риода тренеры посадили его 
на скамью запасных. Правда, 
через четыре минуты Пече
нии вновь встал в ворота: сме
нявший его Александр Семе
нов получил травму.

Но не только последний ру
беж обороны «Автомобили
ста» «дал трещину» в этом 
матче. Неблагополучно дело 
обстояло и с полевыми игро
ками задней линии. Не вышли 
на лед по болезни Юрий Гло
тов, Александр Карцев, Ана
толий Панфилов. Уже в пер
вом периоде покинул поле* 
Владимир Ермашов, и «Авто
мобилист» вынужден был иг

рать лишь в две пары защит
ников. И частенько наши иг
роки не успевали уследить за 
маневренными форвардами 
гостей.

Ну, а как же выглядели на
падающие свердловчан, кото
рых в этом матче был пол
ный комплект — четыре зве
на? Преодолеть жесткую 
оборону гостей им, прямо 
скажем, удавалось нечасто. В 
многочисленных единоборст
вах, силовой борьбе, часто вы
ходящей за рамки правил, 
атаки свердловчан на подсту
пах к воротам теряли темп 
и остроту. Надежно, на за
висть нам, действовал и риж
ский вратарь Владимир Быст
ров.

Б. РОСТОВЦЕВ.
Результаты других матчей, 

состоявшихся в тот же день в 
высшей лиге: «Химик» — 
ЦСКА — 3:6, «Спартак» — 
«Крылья Советов» (Москва) — 
2:2, «Салават Юлаев» — «Тор
педо» — 3:5.

НА СНИМКЕ: момент матча 
«Автомобилист» — «Динамо».

Снимок В. ДОЛГАНИНА.

СО СПОРТОМ
Закончилась летняя Спарта

киада здоровья рабочих и слу
жащих Верх-Исетского метал
лургического завода. В течение 
пяти месяцев шла упорная 
борьба на стадионах и спор
тивных площадках, водных до
рожках бассейнов по 9 видам 
спорта. Самыми популярными 
у визовцев видами были, как, 
впрочем, и всегда, народная 
гребля, футбол, волейбол, ну и, 
конечно, легкая атлетика.

Цехи ВИЗа по спортивному 
принципу были разделены на 4 
группы. До финальных сорев
нований физкультурники каж
дого цеха обязаны были прове
сти свою цеховую спартакиаду. 
Очень интересно прошла такая 
спартакиада в цехе холодной 
прокатки. (Физорг цеха В. Ко
шелев). Все производственные 
участки выставили свои коман
ды на соревнования по 8 ви
дам спорта. Наибольший успех 
выпал на участок электрослуж
бы цеха. (Физорг участка элек
трик Е. Черепанов). Сам Ефим 
не занимается активно спор
том. но сумел вовлечь ребят, 
зажечь их спортивным огонь
ком. А ребята здесь подобра
лись хорошие. Причем, это от
деление уже не первый год хо
дит в лидерах. В этом году

В ДРУЖБЕ
цех холодной прокатки будет 
отмечать 5-летие со дня своего 
рождения, и вот именно элек
трики первыми защищали ЦХП 
на заводской спортивной арене.

Цехи старого производства 
проводили свои спартакиады 
по 3—4 видам спорта. На пер
вом этапе свыше тысячи рабо
чих и служащих выступили в 
спартакиадах внутри цеха. А 
всего в стартах Спартакиады 
приняло участие 3357 человек— 
это практически каждый тре
тий работающий на заводе. Бо
лее I 000 человек выполнили 
летние нормативы ГТО.

Среди цехов первой группы 
в комплексном зачете победили 
прокатчики. (Физорг цеха, валь
цовщик П Ибрин). Он — по
четный визовец, мастер спорта 
Кстати, его бригада первой на 
заводе в 1977 году выполнила 
годовое производственное зада
ние. Более 15 лет П. Ф. Ибрин 
возглавляет физкультурный 
коллектив цеха, и всегда про
катчики — в передовых.

Острое соперничество развер
нулось в состязаниях по вто
рой группе Здесь победу по 
большему количеству призовых 
мест занял цех водоснабжения 
и очистки промышленных сто
ков.

Вот уже много лет в 
третьей группе первенствует 
паросиловой цех. Интересная 
деталь: на протяжении долгого 
времени физкультурную рабо
ту здесь возглавляют женщи
ны. А началось это с той по
ры, когда физоргом стала 
Л. Васильева, затем она пере
дала эстафету Р. Дунаевой, и, 
наконец, в последние годы 
физкультурными делами в це
хе заправляет мастер смены 
Т. Коршунова, мастер спорта 
по народной гребле. Впрочем, 
было бы неправильно сказать, 
что в этом цехе работает 
лишь один физорг. Здесь в 
большой дружбе с физкульту
рой его руководители.

Нас всегда радует рожде
ние нового коллектива, так 
было и на этот раз, новый 
цех — ЦТД (цех техниче
ской диспетчеризации, физорг 
И. Алферов), сразу заявил о 
себе. Его физкультурники ста
ли вторыми призерами.

А сейчас подходит к концу 
футбольный сезон. Свыше 30 
команд приняло участие в 
Спартакиаде. Чемпионом заво
да стали футболисты цеха хо- 
к соревнованиям.

Горячая пора сейчас у спорт
сменов завода: идет подготов
ка спортивных баз к зимнему 
сезону, готовятся металлурги и 
к соревнованиям

А. ДОВБЫШ.

ЗА 
, КУЛИСАМИ 
I ЗАРУБЕЖ* 

нпгп : 
к СПОРТА

Бизнес на теннисе
Триумфатор Уимблдонского турнира швед Борг за рек

ламу ракеток получил 700 тысяч французских франков, 
теннисных туфелек — 350 тысяч, носков — 50 тысяч, 
маек и трусов — 1 миллион 300 тысяч, повязок для во
лос — 250 тысяч, рекламных нашивок — 200 тысяч 
франков...

...Теннис становится мод
ным, все чаше на Западе 
транслируют по телевидению 
различные турниры, в кото
рых участвуют звезды всех 
величин. В США, например, 
в теннис играют 40 миллио
нов американцев, причем 
большинствб из них занима
ется этим спортом регуляр
но. Не удивительно, что 
спортивный промысел вос
пользовался этой возможно
стью. Расцвет тенниса выз
вал небывалый рост сбыта 
инвентаря и формы для этой 
игры.

В 1968 году на Европей
ской спортивной выставке 
СПОГА участвовало около 
25 продюсеров ракеток. В 
1973 их уже было 40. а в 
1977 — 130. Оценивается, 
что за последние 10 лет про
дажа теннисных ракеток воз
росла с 3,5 млн. до 13 млн. 
штук в год. а теннисных мя
чей с 4.5 до 15 млн. дюжин 
в год.

Непосредственной причи
ной конъюнктуры на теннис-

ный инвентарь явилось бес
прецедентное развитие про
фессионального тенниса, ос
нову которого составляют 
торговая реклама и телеви
дение. Этому предшествова
ла ломка барьеров, разде
лявших любителей и про
фессионалов. на первом от
крытом международном тур
нире игроков обеих катего
рий. состоявшемся на анг
лийском курорте Баурни- 
маут. Финансирование по
добных представлений все 
больше берут на себя про
мышленные фирмы. Глав
ные турниры собирают ре
кордные толпы зрителей. 
Звезды тенниса, имена ко
торых известны сегодня вся
кому любителю спорта, ре
кламируют столь различные 
изделия, как солнцезащит
ные очки, газированные на
питки. автомобили и. разу
меется, теннисный рекви
зит.

С поистине сверхзвуковой 
скоростью растут размеры 
вознаграждений победите

лей. На первом открытом 
турнире в Баурнимауте на 
все награды для мужчин и 
женщин предназначалось 
5440 Фунтов стерлингов. Се
годня р любом из 32 боль
ших турниров за Гран При 
главная награда составляет 
17 тыс. фунтов. В богатей
шем турнире мира ЮС Оу- 
пен в 1968 году разыгрыва
лось 100 тысяч, а в прош
лом — уже 462420 долла
ров. В 1972 году только 
мужские соревнования за 
Гран При включали 76 тур
ниров в 23 странах, причем 
сумма премий превышала 10 
миллионов долларов.

Международная Федера
ция тенниса бессильна пе
ред лицом опасных тенден
ций. Правда, она пытается 
убедить организаторов круп
ных турниров не . взвинчи
вать премии, но это приво
дит только к обратному эф
фекту. Б ЗУБАРЕВ.

(По материалам 
еженедельника 

«Панорама» (ПНР).

Все началось с простого со
поставления двух цифр — 6 
и 40. Первая — количество 
мини-стадионов, построенных 

в Свердловске, вторая — 
сколько их должно быть к 
1980 году. Мини-стадионы — 
явление в общем-то новое, их 
строительство вызвано требо
ванием сегодняшнего дня.

Если еще с десяток лет 
назад, скажем, главный стади
он в городе не мог вместить 
всех желающих, то сейчас 
многие капитальные спортив
ные сооружения пустуют в 
определенной степени потому, 
что людей туда нужно пригла
шать специально, организовы
вать их, сами же они скорее 
склонны приобщаться к спор
ту в своем дворе, недалеко от 
дома. Наш стремительный век 
оставляет слишком мало вре
мени для досуга, поэтому и 
родилась на свет идея мини
стадионов, расположенных во 
дворах жилых микрорайонов, 
где бы на сравнительно не
большой территории можно 
было бы заниматься самыми 
различными видами спорта.

Однако, как в любом новом 
деле, не все тут просто. Нач
нем с проекта:, как лучше по
строить мини-стадион? С этой 
целью я побывал в проектно
сметной конторе «Горпроект».

— Нашими сотрудниками 
разработано три типа мини
стадионов, — рассказывает ее 
главный архитектор Г. Метля- 
ев, — эти стадионы отличают
ся друг от друга набором ма
лых фоом и площадью — в 
зависимости от того, насколько 
велика дворовая территория. 
На мини-стадионах, кстати, мо
гут заниматься не только дети, 
но и взрослые. В проекте, на
пример, предусмотрены сов- 

' мещенные площадки: игро
вые — для тенниса и бадмин
тона, волейбола и баскетбола, 
гимнастическая.

— Самый маленький, тре
тий тип проекта — 460 квад
ратных метров, самый боль
шой — площадка, вполовину 
от стандартных размеров 
обычного стадиона. Проектами 
предусмотрено практически 
все: зимой здесь — корт и 
площадка для разминки с 
гимнастическими снарядами, 
летом — различные игровые 
площадки со съемными пере
носными спортивными снаря
дами для гимнастики, волей
бола, баскетбола, тенниса, дру-' 
гих видов спорта.

Однако на деле все оказа
лось далеко не так просто. 
При сооружении мини-стади
онов возникает еще много 
проблем. В этом мне приш
лось убедиться самому, побы
вав во дворе крупного жилого 
массива по проспекту Ленина, 
69. Одна из самых, казалось, 
заинтересованных людей — 
старший педагог — организа
тор производственного жи
лищно-ремонтного треста Ки
ровского района Л. Борматова 
с убежденностью восстала про
тив решения построить здесь 
мини-стадион!

— Мини-стадион я понимаю 
так, — говорит Мария Василь
евна, — это скамейки для от
дыха, болельщиков, это воз
можность заниматься разными 

• видами спорта на площадке.

Поставить скамейки здесь у 
нас невозможно, организовать 
соревнования по нескольким 
видам спорта тоже нельзя. 
Поэтому мы решили просто 
заасфальтировать корт, на 
этом корте сделать разметку 
под баскетбольную и волей
больную площадки, площадку 
для игры в пинг-понг. А мини
стадион здесь построить труд
но.

Но ведь, если зимний корт 
летом превращается в ряд 
соседствующих площадок — 
это и есть один из типовых 
проектов мини-стадиона. Кро
ме того, как я узнал, другая 
дворовая площадка, располо
женная рядом с детским клу
бом «Ракета», будет вскоре 
благоустроена под зону отды
ха. А разве нельзя поставить 
там же турник, шведскую стен
ку, параллельные брусья? 
Можно. И хотя площадки эти 
находятся в разных местах, 
весь спортивный комплекс, 
думается, и можно будет счи
тать мини-стадионом.

Впрочем, пока идет путани
ца в терминах, пока люди, от
ветственные за строительство 
мини-стадиона, решают, стро
ить его или нет, дело стоит на 
месте. Не торопятся форсиро
вать события и руководители 
детского клуба. Их в первую 
очередь интересует организа
ция тренировочных занятий 
футбольных и хоккейных 
команд. В «Ракете», например, 
созданы три возрастные груп
пы, ребята занимаются с тре
нером-общественником Руса
ковым, принимают участие во 
всех районных и городских 
соревнованиях. Если приходят 
на корт подростки из других 
дворов — просто погонять 
мяч, им не отказывают, пус
кают играть. Спортивно-массо
вая работа с детьми вроде бы 
налажена, однако многие ре
бята хотели бы заниматься 
другими видами спорта, но 
места для тренировок у них 
нет.

Есть и другие проблемы, 
которые мешают строительст
ву мини-стадиона в одном из 
крупнейших жилых массивов 
Свердловска. В производствен
ном жилищно-ремонтном 
тресте по сути дела нет спе
циальной техники, не хватает 
в этой организации и квали
фицированных специалистов, 
да и с материалами трудно
вато.

Перечисленные проблемы 
в определенной степени ха
рактерны при строительстве 
мини-стадионов и в других 
районах города. Как их ре
шить?

Эти вопросы я задавал и в 
жилищно - ремонтном тресте, 
и в городском Совете народ
ных депутатов, и в горспорт- 
комитете. Полной ясности 
практически ни у кого пока 
нет. Отвечают за возведение 
мини-стадионов все понемнож
ку. Однако вряд ли многовла
стие принесет в этом деле 
пользу. Не пора пи создать 
специальное подразделение в 
одной из строительных орга
низаций города, которое мог
ло бы заняться сооружением 
мини-стадионов? Слово за 
вами, специалисты.

В. КОЗИНЕЦ.

Зам. редактора Ю. БОЙКО.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Суббота, 9
«ВОСТОК»

8.00 — МОСКВА. «Время».
8.35 — Утренняя гимнастика.
8.55 — АБВГДейка.
9.40 — «Для вас, родители».
10.10 — Музыкальная про

грамма «Утренняя почта».
10.40 — «На соискание Госу

дарственной премии СССР 1978 

года в области изобразитель
ного искусства».

11.10 — Концерт.
11.20 — Программа, посвя

щенная национальному празд
нику болгарского народа — 
Дню свободы.

14.10 — К 150-лети^ со дня 
рождения Л. Н. Толстого. 
«Круг чтения». Ведет переда
чу доктор философских наук, 
профессор H. М. Сикорский.

15.05 — Тираж «Спортлото».
15.20 — «Здоровье».
16.05 — Концерт солиста

Горьковского театра оперы и 
балета В. Степанова.

16.30 — «В мирр животных».
17.30 — Новости.
17.45 — «Песня-78».

18.15 — К 150-летию со дня 
рождения Л. Н. Толстого. 
Премьера художественного те
лефильма «Кавказская по
весть». 1 и 2-я серии.

20.30 — «Время».
21.00 — «Спутник кинозрите

ля».
21.35 — По страницам пере

дачи «С песней по жизни».
22.20 — «Гонщики». Докумен

тальный телефильм.
22.50 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
10.00 — МОСКВА. Программа 

передач.
10.10 — «Наша Родина — 

СССР». (Беседа о праве).
10.40 — Экран —врачу. Этио

логия и патогенез миокарди
тов. Этиология и патогенез 
ревматизма.

11.40 — Знакомство с про
фессией. Механизатор.

12.10— Новый год — новые 
задачи.

12.50 — Научно-популярный 
фильм.

13.00 — «Жизнь науки».
13.30 — Музыка. 5-й класс. 

Народные песни в творчестве 
русских композиторов.

14.00 — «Мамина школа».
14.30 — «Пропавшая экспеди

ция». 1-я серия.
15.35 — «Звездочет».
16.20 — «Фридерик Шопен».
17.05 — История мирового 

кино.
17.50 — «Шахматная школа».
18.20 — Мастерство Л. Н. 

Толстого. (К 150-летию со дня 
рождения).

19.25 — Свердловск. Новости.
19.40 — «Бригада. Какой ей 

быть».
20.00 — Наши кинопремьеры. 

«Нежность».

20.15 — Для вас. малыши!
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.00 — Чемпионат СССР по 

футболу. «Шахтер» (Донецк) — 
«Динамо» (М). В перерыве — 
Свердловск. Новости.

22.50 — МОСКВА. Программа 
документальных телефильмов.

23.30 — С. Михалков. «Осто
рожно, листопад». Телеспек
такль.

СУББОТА, 9 СЕНТЯБРЯ
7.30 — Областные известия 

7.40 Объявления. 7.55 — Об
зор областных газет 8.15 — 
Эстрадный концерт 9.10 — Пе

редача «Я люблю музыку». 
17.15 — Музыкальная передача 
«Слушаем и обсуждаем». «Джа
зовые трубачи вчера и сегод
ня». 18.00 — Передачи из Мо
сквы.

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ДРАМЫ 
ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА

9-IX ОСТАНОВИТЕ 
МАЛАХОВА!

10 IX МОИ НАДЕЖДЫ

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИНО — Новобранцы 

идут на войну.

ОКТЯБРЬ — Исчезновение. 
В бой идут одни «старики». 
Отец Сергий.

УРАЛ — Усатый нянь. 
Восхождение. Карманные 

деньги. Посещение Земли. 
Лев Толстой — наш совре
менник.

ТЕМП — Трактир на Пят
ницкой.

ПОГОДА -
9 — 10 сентября по области ожидается облачная погода с 

прояснениями, на значительной территории небольшие дожди, 
ветер северо-западный. 7 — 12 метров в секунду. Температура 
воздуха ночью 2 — 7. днем û—14. на севере ночью 1 градус хо
лода — 4 градуса тепла, днем 7 —12 градусов тепла.

ЗНАМЯ — Истребители. 
Исчезновение.

ЭКРАН — Эта опасная 
дверь на балкон. Путевка в 
жизнь.

КОМСОМОЛЕЦ — Просчет 
лейтенанта Слейда. Мальчик 
и лось.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Новобранцы идут на войну.
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